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Miles de profesores de la sección 22 del SNTE se manifestaron en la capital oaxaqueña para pro-
testar por la ‘‘agresión policiaca’’ durante la visita de Felipe Calderón, en la cual hubo 28 heridos;
los 17 activistas detenidos fueron liberados ayer. El organismo magisterial exigió una disculpa al
gobernador Gabino Cué y la renuncia de tres funcionarios. Más tarde, el mandatario dijo que in-
vestigará los sucesos y se disculpó por los hechos violentos. ‘‘No fue una instrucción que yo dí’’,
expuso ■ Foto Ezequiel Leyva

■ Su unidad contra fraudes señala que es
‘‘muy fácil’’ obtener un pasaporte en el DF

■ Desde septiembre de 2008 se dedicó
a reforzar las medidas de seguridad     

■ Una firma de gestoría tenía oficinas en
el hotel Sheraton, junto a la embajada          

■ 5BLANCHE PETRICH

■ Congresistas analizan si el caso en SLP ‘‘cambia reglas del juego’’   
■ Zetas, los probables victimarios de los dos funcionarios: SIEDO  
■ Napolitano a Blake: no se tolerarán más ataques a nuestro personal  

■ Una fuerza especial ‘‘asistirá’’ a autoridades mexicanas       

Washington envía agentes
para indagar el atentado

■ 7 a 9

■ En alerta, por el coyotaje con visas

México, una
fábrica de
documentos
falsos: EU

■ Sufragó actos de Calderón y del SNTE
■ 34 anomalías en la Cuenta Pública 2009    
■ Se dieron en Los Pinos ‘‘bonos de riesgo’’   

■ Subcontrató a empresas privadas 

Se inflaron gastos del
bicentenario a través
de Turissste: ASF

■ 14 a 16ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

REPUDIAN LA REPRESIÓN ◗ MEXICO EN WIKILEAKS

■ 2 y 3OCTAVIO GALO Y AGUSTÍN GALO
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El consejero Alfredo Figueroa señala que Gregorio Guerrero sólo busca protagonismo 

Acusan al contralor del IFE de crear escándalos a partir de 
información falsa 

Televisión Azteca aprovecha cualquier oportunidad para cuestionar al instituto, subraya 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 18 

La actitud asumida por el contralor general del Instituto Federal Electoral (IFE), Gregorio Guerrero, en torno al 
Fondo de Modernización Inmobiliaria del organismo ha sido protagónica a partir de información falsa, incompleta 
y sin una investigación que respalde sus dichos, sostuvo el consejero electoral Alfredo Figueroa, quien lamentó que 
ese afán sirva para que se haya desatado una campaña mediática contra el organismo por parte de las televisoras, 
en especial, Televisión Azteca. 

Entrevistado sobre la reunión que la víspera tuvo Guerrero con diputados, Figueroa dijo que sería importante que 
se concretara el anuncio de una auditoría al fondo para esclarecer si hay anomalías al canalizar 348 millones de 
pesos de ahorros e ingresos propios del IFE a la adquisición de inmuebles para reducir el costo que se paga por 
rentas. Sólo que la indagatoria del contralor sería cuestionable cuando previamente ya sacó conclusiones de la 
ilegalidad, en lo que es una violación a las reglas del debido proceso. 

Sostuvo que por ahora el instituto mantiene su postura de utilizar ese dinero en la adquisición de inmuebles para 
abatir el gasto en rentas. Por ello, aseguró que el IFE no puede ser rehén ni de las televisoras que han emprendido 
una campaña de desprestigio, ni del contralor. No podemos prestarnos a los intereses de una persona empeñada 
en ganar notoriedad en los medios de comunicación. 

Figueroa señaló que antes de realizar una investigación sobre el estado del fondo y su creación, sin asistir a las 
reuniones –a las que debió acudir y en las que la Junta General Ejecutiva decidió conformar dicho fondo– 
distorsionando las cifras que conforman la suma de 348 millones de pesos y sin que aun se haya cerrado 
formalmente el ejercicio presupuestal 2010, entre otros aspectos, es difícil pensar que Guerrero no tenga un 
prejuicio respecto de la conclusión de la auditoría que anunció a los diputados. 

Gregorio Guerrero hizo públicos sus prejuicios respecto de la legalidad de la decisión del IFE antes de investigar, 
dijo el consejero, y agregó que la actitud del contralor, sus afirmaciones categóricas en las que se confunde el 
subejercicio con los ahorros, lo que han hecho es dinamitar la función para la cual fue electo. 
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El consejero cuestionó incluso la consistencia de los argumentos del contralor, pues existen otros fondos, como el 
destinado a atender el pasivo laboral, que igualmente es financiado con los ahorros que tiene el IFE anualmente. 
¿Por qué en este caso es legal y en el inmobiliario es ilegal? No hay consistencia en sus argumentaciones respecto 
del uso de los ahorros del IFE. 

Aseguró que las actitudes del contralor han sido aprovechadas por otros actores con claros intereses, como el caso 
de Televisión Azteca (que ha recibido millonarias multas por la reiterada violación a la legislación electoral) que ha 
utilizado sus aseveraciones para cuestionar la autoridad electoral y con la pretensión de cuestionar la autonomía 
del IFE. 

Adelantó que por ahora el organismo mantendrá su postura sobre la legalidad y viabilidad del fondo hasta que 
haya una resolución jurídica definitiva y que no necesariamente es la conclusión de la auditoría del contralor, pues 
existen tribunales administrativos, donde el contralor deberá demostrar el sustento legal de sus afirmaciones. 

 

Madero pide que aspirantes se destapen 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 17 

Gustavo Madero, presidente nacional panista, convocó a quienes aspiran a la candidatura presidencial de su 
partido a hacer públicas sus aspiraciones. 

Hablamos de 10 nombres; yo tengo algunos identificados, pero depende de ellos que hagan pública su 
participación. Algunos hablan de dos legisladores, de tres gobernadores y de cinco secretarios (de Estado) que 
pudieran estar en esta posición. 

Recordó que a estas alturas, hace seis años, Felipe Calderón ya había renunciado a la Secretaría de Energía, y eso 
fue un indicador que le dio una característica de seguridad, de confianza, de arrojo, que le ayudó mucho a definirse 
como un aspirante fuerte. 

Descartó que los integrantes del gabinete presidencial que aspiran a esa candidatura utilicen el erario para su 
promoción. 
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Preparan encuesta paralela a la consulta sobre alianza 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 36 

Toluca, Méx., 16 de febrero. Los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) realizarán 
una encuesta paralela a la consulta pública en el estado de México –tentativamente el 13 de marzo– para 
preguntar a los ciudadanos si quieren una alianza entre ambos institutos para las elecciones de gobernador de 
julio, a fin de tener certeza sobre la opinión de la gente. 

El dirigente estatal del PRD, Luis Sánchez Jiménez, informó en entrevista que la encuesta será un mecanismo para 
contrastar los resultados de la consulta, porque existe el riesgo de que el gobernador del estado de México, 
Enrique Peña Nieto, y (el ex candidato presidencial) Andrés Manuel López Obrador movilicen sus huestes para 
boicotear este ejercicio. 

El dirigente perredista agregó: Tenemos claro que los resultados de la consulta podrían tener cierto sesgo, porque 
estamos convencidos de que Peña Nieto, quien se opone a esta alianza, no se va a quedar cruzado de brazos y 
aprovechará la oportunidad de mandar a votar por el no. Lo mismo hará Andrés Manuel (López Obrador), y como 
ambos van a apostar por el no, seguramente esto alterará los resultados. Por eso pensamos en la encuesta, porque 
ahí se evita todo sesgo. 

Según Luis Sánchez, una empresa seria y reconocida haría la encuesta el día de la consulta, y en ambos ejercicios 
se hará la misma pregunta, que deberá ser clara y contundente. Aunque aún no definimos la redacción exacta, se le 
pedirá a la gente que diga si está de acuerdo con una alianza PAN-PRD para la elección de gobernador, abundó. 

Convergencia y el PT se mantienen al margen 

Hasta ahora se ha acordado que el grupo Alianza Cívica, encabezado por Rogelio Gómez Hermosillo, organice la 
consulta pública, mientras Propuesta Cívica, de Sergio Aguayo, se encargará de verificar que el ejercicio sea 
transparente y democrático.La idea es que exista al menos un centro de votación por municipio y que en las 
demarcaciones más grandes se instalen dos o tres casillas. 

En la consulta y en la encuesta no participarán los Partidos del Trabajo ni Convergencia, dijo Sánchez Jiménez, 
pues esos institutos optaron por mantenerse al margen. 

 



 
JUEVES 17 DE FEBRERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      4 

Los partidos del Dia irán juntos en DF 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 17 

Los partidos del Trabajo, de la Revolución Democrática (PRD) y Convergencia constituyeron en el Distrito Federal 
el Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia) con el fin de ir juntos en las elecciones de 2012 para jefe de 
Gobierno, jefaturas delegacionales y Asamblea Legislativa. 

Manuel Camacho Solís, coordinador nacional del Dia, aseveró que en la capital no habrá acuerdos electorales con 
el priísmo ni con el panismo. 

Junto con Jesús Ortega, presidente nacional del PRD; Luis Walton, de Convergencia, y Alberto Anaya, del PT, dijo 
estar seguro de que la izquierda se mantendrá como gobierno, porque, afirmó, cuenta con el mejor alcalde, así 
como los mejores programas sociales y derechos políticos, y es la entidad con mayor competitividad, entre otros 
puntos. 

 

Impugnan resultados de elecciones en BCS 

RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 35 

La Paz, BCS. Las coaliciones que participaron en los comicios del 6 de febrero impugnaron los ayuntamientos 
electos de La Paz, Los Cabos, Loreto y Mulegé, así como a los diputados electos de los distritos 1 y 6 de La Paz, el 9 
de Comondú y el 14 de Mulegé, informó el Instituto Estatal Electoral (IEE). Este miércoles terminó el plazo legal 
para presentar controversias por las elecciones de alcaldes y diputados locales, y el viernes concluye el periodo 
para interponer impugnaciones relacionadas con la votación de gobernador, que ganó Marco Covarrubias, 
postulado por la Alianza es Contigo, integrada por los partidos Acción Nacional y Renovación Sudcaliforniana. 
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Es una comparación tendenciosa y sin sustento, le responde el panista Molinar Horcasitas 

La guerra de Calderón puede igualar cifra de muertos en 
Vietnam: Beltrones 

DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 8 

La decisión del gobierno calderonista de atacar al crimen organizado por la vía de las armas podría resultar en un 
número de muertos similar al que se registró durante la guerra de Vietnam, que alcanzó las 50 mil víctimas, dijo 
ayer el senador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Manlio Fabio Beltrones, lo que de inmediato generó 
la respuesta del panista Juan Molinar Horcasitas, quien calificó la comparación de tendenciosa y sin sustento. 

Beltrones no sólo daña la imagen de nuestro país y afecta la percepción de la ciudadanía respecto de una lucha que 
ha emprendido el Estado mexicano en contra del crimen organizado, en beneficio de una sociedad más libre, sino 
también demuestra falta de conocimiento sobre eventos históricos con trascendencia mundial, dijo el panista. 

Las estimaciones sobre muertes en Vietnam, tan sólo en la llamada fase americana (1965-1975) alcanzan dos 
millones de vietnamitas (algunas fuentes elevan la cifra a 3 millones), y eso no incluye lo ocurrido en Laos y 
Camboya, señaló Molinar. 

Asimismo, exhortó al legislador a que, como presidente del Senado, actúe con decoro y responsabilidad 
institucional, y no como jilguero de campaña priísta contra el gobierno, ya que con estas frases afecta la imagen de 
legisladores y funcionarios. 

Beltrones ofreció ayer la conferencia Mi visión del país 2020, en la Universidad Iberoamericana. Dijo estar de 
acuerdo con el presidente Calderón en atacar hasta sus últimas consecuencias al crimen organizado, aunque 
lamentó que no se haya invitado a otros actores para esa tarea. 

Refirió finalmente que en México estamos ante una autoridad improvisada, pues en la lucha contra el crimen ha 
prevalecido la buena fe. También se manifestó por preparar el sistema político para que, gane quien gane en 2012, 
no gobierne caprichosamente y exista un Estado que dé certeza jurídica. 
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Anuncia plan para elevar el cobro del IVA 

Dramática situación financiera en estados y municipios: 
senador 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 16 

El presidente de la Comisión de Desarrollo Municipal del Senado, Ramón Galindo, advirtió que la situación 
financiera de gran parte de los estados y los ayuntamientos del país es dramática, ya que tienen deudas públicas 
enormes. Un caso emblemático es el de Nuevo León, que no encuentra forma de pagar un endeudamiento de 33 
mil millones de pesos, por lo cual presiona a la Secretaría de Hacienda para que le ayude a resolver el problema. 

El gobierno de Nuevo León paga diariamente 11 millones de pesos tan sólo por intereses de su deuda pública, lo 
cual habla de la delicada situación presupuestal de estados, y sobre todo de los municipios, recalcó y dio a conocer 
un proyecto conjunto de la comisión a su cargo y la Secretaría de Hacienda para dar autonomía fiscal y mayores 
recursos a entidades y ayuntamientos. 

Se trata, explicó, de un plan piloto que se echará a andar en siete municipios –Ciudad Juárez, Hermosillo, 
Torreón, Cáncún, Puebla y Córdoba–, por el que los ayuntamientos podrán llevar a cabo las medidas necesarias a 
fin de lograr una mayor recaudación del impuesto al valor agregado (IVA) y quedarse con los excedentes. Es decir, 
los municipios podrán impulsar una mayor actividad económica y el IVA adicional que se genere en 2011 respecto 
a un año antes, sin elevar ese gravamen, se distribuirá en tres partes, para ayuntamiento, estado y Federación. 

Es un esquema en el que nadie pierde y todo mundo tendría un recurso adicional. Se calcula, explicó, que en tres 
años se generarían 6 mil millones de pesos adicionales, al aumentar la capacidad de consumo de los habitantes de 
la demarcación respectiva y con ello la recaudación del IVA. 

Ex presidente municipal de Ciudad Juárez, el senador Galindo expuso que se fortalecerá la política fiscal de los 
municipios para que sean autosuficientes y de esa forma se elimine paulatinamente la dependencia de los ingresos 
procedentes de las transferencias federales. 

Agregó que si Nuevo León, uno de los estados más productivos, enfrenta una situación tan delicada por su elevada 
deuda pública, qué se pueden esperar otras entidades con menos potencial económico. La solución, insistió, no es 
que Hacienda tape ese hoyo fiscal, sino ver que se evite que vuelva a suceder en otras entidades. 

 

Crisis en Oaxaca 
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No olvidar ambiente de guerra en el país, pide diputado 

ROBERTO GARDUÑO, ENRIQUE MÉNDEZ, ALMA MUÑOZ Y CAROLINA GÓMEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 3 

Los partidos que participaron en la alianza electoral que llevó a Gabino Cué al gobierno de Oaxaca reprobaron los 
hechos de violencia ocurridos el martes pasado durante la visita del presidente Felipe Calderón a la entidad, y no 
descartaron la posibilidad de que hayan sido provocados para desacreditar al mandatario estatal. 

Gustavo Madero, presidente nacional del PAN, señaló que el reto de Cué es dar una solución pacífica y plural a 
estas expresiones, para que no desborden en violencia, pero también rechazar los chantajes cuando se presenten. 
Resaltó que la utilización de la fuerza no está justificada en un gobierno democrático. 

En tanto, Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia) –integrado por PT, PRD y Convergencia– exigió una 
investigación a fondo, a fin de deslindar responsabilidades y, sobre todo, determinar si hubo infiltrados en la 
protesta o si algo tuvo que ver el ex gobernador Ulises Ruiz. 

Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Dia, consideró que Gabino Cué debe entablar un diálogo sincero 
con el sindicato magisterial, porque lo otro sería caminar todos al precipicio. 

En un sentido similar se pronunciaron Alberto Anaya y Luis Walton, dirigentes nacionales de PT y Convergencia, 
respectivamente, al tiempo que expresaron su apoyo al gobernador. 

Diputados de PRI y PRD opinaron que el mandatario oaxaqueño está obligado a convocar a una mesa de diálogo 
para evitar que hechos como los mencionados se repitan. Consideraron que la pobreza, el abandono social y el 
castigo infligido a los profesores forman parte de una estrategia que atenta contra los intereses, la seguridad y la 
economía de la población mayoritaria. 

Manuel García Corpus (PRI), presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas, demandó al gobierno estatal no 
apostar por la soberbia y abrir de inmediato una mesa de diálogo, con objeto de colocar las bases del desarrollo, la 
tranquilidad y la democracia en Oaxaca. 

No podemos olvidar que el país se encuentra en un ambiente de guerra que ya ha costado la vida de más de 35 mil 
mexicanos, por lo que debe anteponerse el diálogo ante cualquier intento de intolerancia política o acción que 
inexplica- blemente pretenda exacerbar los ánimos sociales. 

A su vez, su compañero Jorge Rojo García de Alba sostuvo que el clima de violencia e intolerancia que se ha 
presentado en Oaxaca deriva de la política de abandono y castigo al sector magisterial desde el centro del país. 
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También Mauricio Toledo, diputado por el PRD. consideró que aún es tiempo de poner freno a las diferencias 
insalvables que se han construido durante los últimos años entre las autoridades y la población del estado. Sin 
duda el diálogo y la concertación deben ser las únicas guías que aclaren la conducción política del gobierno de 
Gabino Cué, dijo. 

Para Gustavo Madero, la radicalización y la violencia tuvieron su origen en otras realidades políticas, en otro 
sexenio, y subsisten. No desaparecen de la noche a la mañana porque ganó Gabino Cué. 

Conminó al gobernador a no aceptar chantajes, pues recordó que esos grupos fueron alimentados durante muchas 
administraciones, algunos dicen que con presupuesto estatal, y siguen demandando espacios y atención. 

Por otra parte, el arzobispo de Antequera, Oaxaca, José Luis Chávez Botello, y el presbiterio de dicha arquidiócesis 
también lamentaron los acontecimientos del martes. La violencia sólo genera más violencia; es necesario hacer un 
alto para reflexionar sobre las causas que la propiciaron, pero sobre todo llamaron a serenarnos y permitir que se 
investiguen a fondo los hechos, ya que no podemos ni debemos ensuciar más el ambiente, porque caeremos en un 
círculo vicioso que nos llevará, otra vez, inevitablemente, a dañar la estabilidad y la paz social. 

 

Pobreza, botín electoral, advierte priísta 

ANDRÉS TIMOTEO MORALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 19 

Jalapa, Ver,. 16 febrero. El presidente de la Comisión de Desarrollo Social en la Cámara de Diputados, José Yunes 
Zorrilla, rechazó que hubiera un acuerdo subterfugio entre los partidos políticos representados en San Lázaro y la 
Presidencia de la República para ocultar cifras de la pobreza en México, como difundió la página electrónica 
Wikileaks. 

Sin embargo, el legislador priísta admitió que en el manejo de las políticas y programas públicos para abatir la 
pobreza en el país hay una tenue línea que a veces se rebasa para usarla como botín electoral, y la presencia 
partidista coincidentemente se aumenta en zonas de mayor marginación y con mayores recursos federales para 
atacarla. Adelantó que en breve se publicará la evaluación más reciente sobre la pobreza en México, que se espera 
con cifras desgarradoras, porque el número de pobres alimentarios pasó de 19.5 a 24 millones en menos de tres 
años. 

Entrevistado durante la primera sesión ordinaria del comité técnico del Programa Oportunidades en la entidad, 
indicó que próximamente se conocerá el resultado de la última medición hecha por el Consejo Nacional de 
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Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), que incluirá cifras dramáticas y desgarradoras que 
contradicen el discurso de las autoridades federales en materia de combate a la marginación. 

La pobreza ha crecido dramáticamente; la última evaluación del Coneval, de 2008, indicaba que las personas en 
extrema pobreza, pobreza alimentaria, pasaron de 14 millones a 19.5 millones, indicó. 

Falta cuantificar estragos de 2009 

Citó que esas cifras no reflejaron los estragos de la crisis financiera del año 2009, que se palparán en la medición 
más reciente para este año. Añadió que se estima que el número de personas en extrema pobreza es de entre 23 y 
24 millones. En este contexto, Yunes Zorrilla negó veracidad al cable difundido por Wikileaks sobre un supuesto 
acuerdo entre la Presidencia y los partidos para que en 2009 se ocultaran las cifras sobre la miseria en México. 

Es totalmente falso; los plazos y calendarios que se requieren para revelar la información de las evaluaciones están 
particularmente fijados, y en ese tema no hay lugar para acuerdos parciales ni subterfugios, aseguró. En el caso 
específico del Programa Oportunidades, dijo que no es malo, sino que es de los que salen mejor evaluados, pero 
que puede generar incentivos perversos. 

Advierten especialistas que la obra llevará a Querétaro aguas contaminadas de Zimapán 

 

Inaugurará Calderón acueducto cuestionado 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 35 

Querétaro, Qro., 17 de febrero. El presidente Felipe Calderón inaugurará este jueves la obra hidráulica Acueducto 
II, con la cual el gobierno de Querétaro pretende dotar el líquido en la zona metropolitana, confirmó el mandatario 
estatal, José Calzada Rovirosa. 

La obra, iniciada en 2007, durante la administración de Francisco Garrido Patrón, consiste en la instalación de 
108 kilómetros de ductos, una planta potabilizadora, presa e instalaciones de bombeo, en los cuales se invirtieron 
2 mil 800 millones de pesos, con aportaciones del gobierno federal y de la iniciativa privada. 

La asociación Grupo de los Cinco, integrada por académicos y especialistas, ha puesto en duda la calidad del agua, 
pues 99 por ciento del suministro del Acueducto II provendrá de la presa Zimapán, que contiene aguas 
contaminadas, y el resto se obtendrá de dos manantiales. 
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En un comunicado, el Grupo de los Cinco destacó que las filtraciones de la presa Zimapán a los manantiales 
cercanos al río Moctezuma se deben a que ese embalse se construyó en un área donde hay formaciones rocosas . 

La hipótesis de la filtración del agua de la presa Zimapán se basa en un reporte oficial que el Consejo de Ciencia y 
Tecnología del Estado de Querétaro emitió en 1999, titulado Diagnóstico preliminar del estado de las afectaciones 
ambientales potenciales asociadas a la presa Zimapán. 

En ese estudio, realizado por el Departamento de Recursos Naturales del Instituto de Geofísica de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), se indica que el agua de la presa Zimapán está contaminada 
bacteriológicamente, con virus, hongos y otro tipo de flora y fauna patógena que puede provocar afectaciones 
severas a la salud. 

El documento destaca que se detectaron infiltraciones del agua de la presa Zimapán hacia pequeños manantiales 
en el cañón del Infiernillo, donde se identificaron más de 2 mil fracturas. 

Además, el Grupo de los Cinco indicó que hay desechos de antibióticos que se filtran a la presa Zimapán, y de ésta 
a los manantiales del Infiernillo y el río Moctezuma. Dichas sustancias no están consideradas en la norma oficial 
mexicana (NOM) 127 de la Secretaría de Salud y, por tanto, no son identificados como contaminantes, a pesar que 
son dañinas para la salud. 

Agua de buena calidad, con arsénico, cadmio y plomo 

El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua, Sergio Loustaunau Velarde, aseguró que con el apoyo de 
laboratorios particulares se realizaron más de 300 estudios sobre la calidad del agua, en los que encontraron 
metales y compuestos orgánicos en los manantiales del cañón del Infiernillo. 

El funcionario reconoció que en el agua que será trasladada a la zona metropolitana de Querétaro hay cianuro, 
cloruros, nitratos, aluminio, arsénico, cadmio, cobre, manganeso, plomo, mercurio y sodio, pero por debajo de los 
niveles permitidos por la NOM 127, por lo que, a su parecer, el agua es de buena calidad e incluso se puede ingerir. 

Aseguró que si hay algún metal, compuesto orgánico u otro residuo en el agua podrá ser eliminado en la planta 
tratadora. 

La obra fue ejecutada por el consorcio Controladora de Operaciones de Infraestructura, que encabeza la empresa 
ICA, la cual incumplió en diversas ocasiones con la entrega, pues desde el 27 de diciembre pasado debió iniciar 
operaciones. El traslado del agua estará a cargo de la empresa Proactiva del Medio Ambiente. 
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Presidencia obtuvo ese mismo año una ampliación presupuestal por 700 millones de pesos 

Calderón y 9 funcionarios recibieron en 2009 bonos por $2 
millones 438 mil: ASF 

El gasto en bienes muebles e inmuebles se disparó de 36 millones asignados a 373 millones 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 16 

Durante 2009 la Presidencia de la República recibió ampliaciones de recursos por 700 millones de pesos, y 
concedió bonos de riesgo por 2 millones 438 mil a 10 funcionarios de Los Pinos, entre ellos Felipe Calderón, así 
como su entonces su vocero, Max Cortázar; su ex secretario particular, Luis Felipe Bravo Mena, y Patricia Flores, 
quien fue encargada de la oficina de la Presidencia. 

En la Cuenta Pública 2009, la Presidencia reportó un presupuesto ejercido en los capítulos servicios personales, 
materiales y suministros, servicios generales, bienes muebles e inmuebles, obras públicas y inversión financiera, 
provisiones económicas, ayudas, otras erogaciones, y pensiones, jubilaciones y otras por 2 mil 515 millones 598 
mil pesos. Se seleccionaron para su revisión diversas partidas de gasto por un total de mil 391 millones. 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) refiere que la última revisión a la gestión financiera de la Presidencia 
ocurrió en 2006, por lo cual se consideró conveniente incluirla en el Programa Anual de Auditorías para la 
Fiscalización de la Cuenta Pública 2009. 

Adicionalmente se tomaron en cuenta diversas notas periodísticas en las que se denuncian sobregiros, así como 
gastos discrecionales e indiscriminados destinados al pago de bonos de altos funcionarios que afectaron el capítulo 
servicios generales, y se observó en el capítulo de bienes muebles e inmuebles que el presupuesto originalmente 
asignado de 36 millones 203 mil pesos tuvo un incremento de 930 por ciento para alcanzar un presupuesto 
ejercido de 373 millones 183 mil. 

El análisis de la ASF se encontró con sorpresas: la Presidencia no cuenta con manuales de organización y 
procedimientos en los que se contemplen las funciones y atribuciones de las áreas administrativas que la 
conforman, por lo que en caso de responsabilidad de alguno de sus servidores públicos carecería de elementos 
suficientes para la aplicación de posibles sanciones administrativas.  

Adicionalmente, se observó que la Presidencia no cuenta con perfiles de puestos de las áreas administrativas. 

Autos y ayudas para transporte 
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Dentro de la partida otras prestaciones se identificaron cinco casos en los cuales, aun cuando los servidores 
públicos contaban con vehículo oficial asignado para el desempeño de sus funciones, se cubrió el apoyo económico 
para gastos de transportación. 

En contestación, la Secretaría de Hacienda señaló que de acuerdo con el Manual de percepciones de los servidores 
públicos de las dependencias y entidades de la administración pública federal 2009 y su artículo cuarto 
transitorio, los servidores públicos que contaran con el beneficio del apoyo económico y la asignación de un 
vehículo para el desarrollo de sus funciones al momento de entrada en vigor del citado manual podrían seguir 
contando con el apoyo económico hasta que concluyera el periodo de 36 meses con la asignación el vehículo; una 
vez concluido ese plazo, los servidores públicos deberían optar por el apoyo económico para vehículos. 

En la partida pago por riesgo se ejercieron 2 millones 438 mil pesos que fueron cubiertos a diez servidores 
públicos de mando superior: presidente de la República, jefe de oficina de la Presidencia de la República, 
coordinador de comunicación social, secretario particular del C. presidente de la República, secretario técnico del 
Consejo de Seguridad Nacional, secretario particular adjunto del C. presidente de la República, coordinador de 
estrategia y mensaje gubernamental, coordinador de opinión pública, coordinador de gabinetes y proyectos 
especiales, coordinador de asesores. Dicho pago se otorgó considerando un rango de 552 mil 700 pesos a 172 mil. 

 

Preocupa a la embajada estadunidense el otorgamiento de pasaportes apócrifos 

México, paraíso para falsificar todo tipo de documentos 
oficiales 

Esa práctica lo ha convertido en el principal trampolín para la inmigración ilegal 
El coyotaje para facilitar los trámites de visas mantiene en alerta a esa legación 
Dos cables filtrados por el sitio Wikileaks dan cuenta de esos procedimientos 
 
BLANCHE PETRICH 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 5 

En la medida en que el crimen organizado y el narcotráfico empezaron a alcanzar en México niveles de fiebre, en 
2009, la sección consular de la embajada de Estados Unidos se enfrentó con un problema creciente: los intentos 
de alteración y falsificación de documentos para obtener visas de no residentes se multiplicaron y la legación del 
país vecino calificó el nivel de fraude en su unidad de visados de media a alta. 

Lo que a Washington más le preocupa es que, por su proximidad geográfica, México ya es el mayor trampolín para 
la inmigración ilegal. 
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Uno de los focos rojos marcados por la Unidad de Prevención de Fraude (FPU, por sus siglas en inglés) de la 
sección consular estadunidense era, para ese momento, la frágil seguridad del proceso para la obtención de un 
pasaporte mexicano. 

Aunque esa unidad reconocía que la emisión de este documento oficial conlleva una serie de medidas de seguridad 
efectivas, sigue siendo muy fácil obtenerlo mediante certificados de nacimiento falsos o con la compra de otros 
papeles de identificación. 

Se indica que esta unidad compartió su información con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) para 
demostrar que las delegaciones donde se expiden pasaportes tienen todo un historial de entrega de estos 
documentos a centro y sudamericanos, europeos y mexicanos, que se identificaron con documentos apócrifos. 

Reportes de inteligencia criminal apoyan la conclusión de que cualquier permiso de viaje puede ser comprado en 
México. 

La presencia de los llamados coyotes, que cobran cuotas exorbitantes para asesorar a potenciales clientes, y la 
existencia de medios delincuenciales con capacidad instalada para producir, falsificar y alterar todo tipo de 
documentos oficiales mexicanos, de manera sofisticada o no, alertaron a la unidad de administración consular, 
que se abocó entre septiembre de 2008 y febrero de 2009 a reorganizar su oficina de prevención de fraudes, 
reforzando con agentes especializados su capacidad de vigilancia y monitoreo, además de capacitar al personal, 
tanto estadunidense como mexicano (funcionarios de oficinas tanto públicas como particulares, especialmente 
relacionados con agencias de viajes y aerolíneas), para detectar a los posibles defraudadores. 

Dos cables, filtrados por el sitio de Internet Wikileaks describen este proceso: sus números y claves son: 
09MEXICO3091 y 09MEXICO944. 

La Unidad de Visas para no Inmigrantes, de la embajada de Estados Unidos en la ciudad de México es una de las 
tres oficinas de su tipo que más documentos de viaje estadunidenses emiten en el mundo: entre mil 500 y 2 mil 
visas diarias. A pesar de los numerosos candados, requisitos y filtros que exige esa unidad para obtener uno de 
esos documentos, no es inusual que personas intenten hacer el trámite con constancias de empleo, documentos 
bancarios, credenciales de elector e incluso papeles de identidad apócrifos. 

En el periodo comprendido en esa investigación, la Unidad para la Prevención de Fraudes reportó 296 casos 
dudosos. “De éstos se confirmaron como intentos de fraude 129 y se desecharon como no fraudulentos 167. 

Los casos más frecuentes de intentos de fraude para obtener visas de no inmigrantes se descubrieron entre los 
solicitantes de visas tipo H, especialmente H2B, de trabajadores temporales. En este tipo de situaciones se 
investiga toda la cadena del contrato, desde los solicitantes hasta quienes los emplean y los mismos trabajadores. 
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Entre las medidas que se han adoptado, uno de los cables de Wikileaks explica el monitoreo que se hace de los 
llamados coyotes (gestores ilegales de pasaportes u otros documentos oficiales), así como empresas intermediarias 
que ofrecen visa garantizada a sus clientes. 

Cuando un solicitante de visa es acompañado por un coyote y es detectado, se le lleva a una oficina aparte donde 
se le interroga y por esa vía se determina cuánto paga por el servicio. Con esta información se investiga al gestor 
ilegal, se le revoca su visa, si es el caso, y posteriormente es entregado a las autoridades judiciales mexicanas, si se 
encuentra una acción ilegal. 

Producto de estas investigaciones, el cable cita una empresa que se dedicaba a ofrecer gestión para obtener visas y 
que tenía su oficina en las instalaciones del hotel Sheraton, justamente al lado de la embajada estadunidense, en 
Paseo de la Reforma. Se detectó que esa organización estaba involucrada en al menos diez casos de solicitud de 
visa con certificados de trabajo falsos. 

Son muy diversas las vías por las cuales algunos solicitantes de ese documento pretenden conseguirlo para viajar 
de manera fraudulenta a Estados Unidos: unos, que son portadores de visas auténticas, se rentan como cónyuges 
(mediante certificados de matrimonio falsos). Otros casos son los padres (solos o en pareja) con un menor 
adoptado a la mexicana (así lo definen los autores del cable de Wikileaks) o sin cumplir las formalidades de un 
proceso de adopción legal, según las autoridades estadunidenses. Ellos suelen solicitar visas con documentos de 
nacimiento del menor apócrifos. 

Otro caso común es cuando se solicitan visas grupales. Suele suceder que en esos viajes colectivos (sean 
educativos, artísticos o deportivos) se intente colar a algún familiar. En esas situaciones, si son fraudulentas, se 
cancelan las visas de todo el grupo. 

Ante la incidencia de estos casos, el gobierno estadunidense implementó sus programas de Investigaciones 
Criminales de la Oficina de Seguridad Diplomática y el de Seguridad de Visas y Pasaportes, que comprendió el 
despliegue de siete agentes especializados en esta materia, ubicados en los consulados de las ciudades de México, 
Hermosillo, Juárez, Tijuana, Matamoros, Monterrey y Guadalajara. Se informa que en 2010 se añadirían dos 
agentes especiales en Nuevo Laredo y Nogales. 

También, a fines de 2007, la Secretaría de Relaciones Exteriores estableció su propia unidad antifraudes en el área 
de pasaportes. En febrero de 2008, la Sección de Asuntos Narcóticos (NAS, por sus siglas en inglés) financió 
capacitación antifraude para varios integrantes de la nueva unidad. Este entrenamiento se llevó a cabo en 
Washington. 

Además, hay una línea de cooperación muy cercana con la Procuraduría General de la República (PGR) y los 
agentes estadunidenses para investigar y perseguir casos de ciudadanos con doble identificación. Hasta abril de 
2009 la FPU había capacitado a 599 personas, 39 integrantes del servicio diplomático estadunidense, 51 
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mexicanos que laboran en la embajada y 509 contactos externos, pertenecientes al sector financiero, a agencias 
gubernamentales mexicanas y líneas aéreas. 

Enlaces: 

Los cables sobre México en WikiLeaks 

Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 

 

Recibe el Premio Notre Dame 2010; llama a dejar atrás el modelo neoliberal 

Cuauhtémoc Cárdenas, galardonado por su contribución a la 
democracia nacional 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 17 

Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano recibió anoche el Premio Notre Dame 2010 a la excelencia en el servicio público 
en América Latina por su contribución a la construcción de un régimen democrático en México, entregado por del 
Instituto Kellog de Estudios Internacionales de la Universidad de Notre Dame, con apoyo de la fundación Coca-
Cola. 

El ex jefe de Gobierno capitalino pronunció un discurso en el que destacó que tras tres décadas de imposición del 
neoliberalismo, hemos vivido un periodo de retrocesos en el país con el incremento desmedido de la desigualdad y 
la pobreza, el estancamiento de la economía y las violaciones a los derechos humanos, potenciadas en años 
recientes por el desbordamiento incontrolado de la violencia y la delincuencia que azotan prácticamente a todo el 
territorio. 

En diversas entrevistas, habló además de la situación que priva en el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
tras la negativa de su hijo Lázaro a dirigirlo. 

Espero que los choques anunciados no tengan efecto, vamos a ver qué dice el futuro... Lázaro podía diferir, 
retrasar alguna confrontación, pero las confrontaciones están prefiguradas y seguramente se van a dar. Ojalá no se 
den. 

http://www.wikileaks.ch/origin/68_0.html
http://wikileaks.jornada.com.mx/
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Consideró que hay muchos perredistas, unos 10 mil, con capacidad para dirigir el partido, pero, agregó, no doy 
nombres. 

Reiteró su rechazo a las alianzas entre el PRD y Acción Nacional. No tienen nada que hacer juntos en este 
momento de la vida de México, subrayó. 

Durante la ceremonia de premiación –realizada en el Colegio de San Ildefonso y a la cual acudió el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro–, Soledad Loaeza, maestra de ciencias políticas del Centro 
de Estudios Internacionales de El Colegio de México y profesora visitante del Instituto Kellog, señaló que la 
firmeza de los ideales, la rectitud de miras, la honestidad, la generosidad, la cortesía y la prudencia del ex jefe de 
Gobierno han dejado una profunda huella en la conciencia de millones de mexicanos. 

En su discurso, Cárdenas Solórzano resaltó que en México lejos estamos todavía del acceso a las oportunidades de 
progreso y bienestar que garanticen una vida con dignidad y desahogo para todos, y por ejercer sin limitaciones y 
ampliar sus derechos reconocidos en el país. 

Frente a Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón –invitada a la ceremonia por el sacerdote 
Alejandro Solalinde, con cuya fundación, Hermanos en el Camino, compartió el premio recibido en la parte 
económica (30 mil dólares)–, manifestó que al deterioro social y al estancamiento de la economía se suman un 
grave y hasta ahora incontrolable desbordamiento de la violencia y la delincuencia, que afecta la vida cotidiana de 
todo mundo. 

Consideró que la delincuencia no se puede seguir enfrentando sólo mediante las armas y la militarización del país. 

Se requieren mejores servicios de inteligencia y una más eficaz investigación, aseveró. 

En cuanto al modelo neoliberal, manifestó que debe ser sustituido por un proyecto de crecimiento con equidad, 
que es posible instrumentar de existir voluntad política. 

Con el neoliberalismo, aseguró, se ha acentuado la dependencia económica del exterior, se han incrementado 
desmedidamente la desigualdad social y la pobreza; se han desmantelado importantes estructuras productivas en 
el campo y la industria, así como instituciones de fomento al desarrollo. 

La economía muestra gran insuficiencia en su capacidad para crear empleos, enfatizó. 

Añadió que millones de mexicanos emigran por la falta de puestos de trabajo, y enfrentan numerosos riesgos, al 
igual que los centroamericanos que cruzan territorio nacional para tratar de llegar a Estados Unidos. 
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Entre esos peligros señaló la pérdida de vidas, las mutilaciones, la extorsión por autoridades migratorias o policías 
corruptos, los asaltos y secuestros por bandas de delincuentes y, en el menos grave de los casos, padecen hambre y 
privaciones. 

 

Asiopaf: se debe impulsar gratuidad de la enseñanza particular 

Aplaude asociación de padres de familia el decreto de Calderón 

KARINA AVILÉS, CAROLINA GÓMEZ Y LEOPOLDO RAMOS 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 17 de febrero de 2011, p. 42 

Sin conformarse con los techos de deducibilidad de impuestos en los cobros de colegiaturas, la Asociación 
Interamericana de Organizaciones de Padres de Familia (Asiopaf) advirtió que ahora empujará por la gratuidad de 
la educación privada, la cual repuntará su matrícula en al menos 5 por ciento con el decreto presidencial, afirmó. 

El presidente de la Asiopaf, Guillermo Bustamante –ex dirigente de Unión Nacional de Padres de Familia 
(UNPF)– confió en que con esta medida los tutores se sientan incentivados para sacar a sus hijos de escuelas 
públicas y enviarlos a las particulares. 

Agustín Rodríguez Fuentes, uno de los presidentes colegiados de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), 
celebró el decreto presidencial. No obstante, calificó la medida de limitada y electorera. Entrevistado en una 
reunión de la UNT, indicó que ahora la medida debe ampliarse al IVA, y por tanto consideró que se deben 
emprender acciones para disminuirlo a 10 por ciento, lo cual beneficiaría a la clase obrera. 

Esa medida debe extenderse a un sector más amplio, estimó el sindicalista, y expuso que diversas naciones 
desarrolladas, en situaciones económicas difíciles y puntales, han recurrido a la disminución de la tasa impositiva 
para beneficiar a las familias. 

En una rueda de prensa, Bustamante informó que este viernes la Asiopaf solicitará al secretario de Hacienda, 
Ernesto Cordero, incrementar los montos autorizados a deducir por el pago de colegiaturas conforme a las 
cantidades establecidas por la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE). Así, exigió 
aumentar entre 7 mil y 13 mil pesos los techos establecidos. 

Suponiendo que el decreto fuera una medida electorera, dijo, benditas sean las elecciones. Sin embargo, al 
interrogarlo sobre si exigirán que el gobierno devuelva a los padres de más de 27 millones de alumnos de 
educación pública básica lo que gastan en cuotas, uniformes y libros, sólo comentó que puede ser una petición, 
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pero ahora la Asiopaf tiene otras prioridades, como exigir que la deducibilidad de impuestos incluya enseñanza 
superior privada. 

Incluso, afirmó que en razón de que la calidad de la educación de paga es más alta que la enseñanza pública, 
México debería tener la gratuidad en escuelas con cuotas. En España, la escuela particular es gratuita, ojalá que el 
día de mañana esto pueda ocurrir en nuestro país. 

Pidió incrementar el monto deducible en primaria de 12 mil 900 pesos a 25 mil 500 pesos anuales, el costo 
promedio por alumno de la OCDE. En el caso de la secundaria, pasar de 19 mil 900 pesos a 27 mil 10 pesos. 

En Coahuila, el dirigente electo del PRI, Humberto Moreira, afirmó que la idea para deducir fiscalmente las 
colegiaturas fue de él, y que el Presidente la hizo suya, por lo cual solicitó una cita con Calderón para presentarle 
(otras) alternativas de solución a diferentes problemas del país a fin de que las retome. 

Moreira recordó que en noviembre de 2009, cuando él era gobernador de Coahuila, Calderón acudió a inaugurar 
la autopista de cuota entre Saltillo y Monterrey, Nuevo León, y de manera informal le planteó la necesidad de 
deducir las colegiaturas como incentivo a la educación privada. 

Me preguntó qué haría yo en educación y hablé de que fortalecer la educación pública, cumplir con enviar recursos 
a los estados para infraestructura y hablé de las colegiaturas... agradezco que una idea de un servidor la tome tan 
en cuenta. 

 

Astillero 

Casus belli 
Potenciar los apetitos 
Espionaje desbordado 
Puntos a esclarecer 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El asesinato de un agente estadunidense, y las lesiones causadas a otro, en condiciones aún no esclarecidas, ha 
servido de inmediato para potenciar los apetitos intervencionistas inequívocamente colocados desde días atrás en 
posición de asalto. No existen aún elementos suficientes y confiables para trazar una primera explicación 
aceptable de lo sucedido en un tramo carretero federal cercano a la ciudad de San Luis Potosí, pero ya el 
aplastante aparato mediático y político del país vecino ha relegado la posibilidad de que el ataque pudiese tener 
ingredientes oscuros, como puede acontecer y ha acontecido con frecuencia en esos pantanos de vasos 
comunicantes en que se mueven el espionaje imperial y los cárteles del narcotráfico, o de que las motivaciones 
fuesen enteramente circunstanciales (en la espiral de locura que mediante pistoleros mal habilitados y muy 
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drogados acaba afectando a quien sea y como sea). En cambio, ese aplastante aparato estadunidense ha estatuido 
ya en el caso de los agentes del ICE (iniciales en inglés de la Oficina de Inmigración y Aduanas) una especie de 
sentencia al vapor que sirve de justificación y acelerante a los propósitos muy anunciados de intervenir de manera 
más abierta y enérgica en el control de una administración fallida, la calderonista, que día con día demuestra una 
mayor incapacidad de gobierno. 

La reprobable agresión a los dos agentes estadunidenses tiene como telón de fondo la creciente, avasallante y cada 
vez más descarada presencia activa de elementos del país vecino en los sótanos, las cañerías, las salas de estar, las 
recámaras y los salones de juego y mando de lo construido por el poder del narco, en términos institucionales y de 
facto, en lo que antes era considerado un patio trasero y hoy es un edificio oscuro, ruinoso pero también lleno de 
peligros para la tranquilidad de un país, el de las barras y las estrellas, que largamente se ha creído pasteurizado 
pero cada vez tiene más flujos broncos en su interior. El México del calderonismo es una realidad atestada de 
agentes estadunidenses no solamente tolerados sino alentados en la tarea de espiar y actuar conforme a sus 
intereses nacionales en ese negocio viscoso del narcotráfico. Como nunca, Calderón ha abierto la puerta a los 
estadunidenses (a fin de cuentas, los autores intelectuales e impulsores prácticos de la guerra contra el 
narcotráfico) y los ha convertido en alternativa de ayuda y solución (recuérdense las peticiones a Napolitano en 
relación con Ciudad Juárez, según se pudo saber a través de Wikileaks), casi en faro oficial de Los Pinos para guiar 
operativos especiales contra jefes selectos del negocio de las drogas. 

En tales circunstancias, los hechos delictivos registrados cerca de Santa María del Río, en San Luis Potosí, han 
generado preguntas que merecen atención antes de avanzar en el proceso de declaración de guerra 
intervencionista virtual. Sabedores como nadie los órganos estadunidenses de inteligencia acreditados en México 
de la peligrosidad de segmentos carreteros dominados por Los Zetas y el cártel de Golfo (en el caso, de San Luis 
Potosí al emblemático Monterrey) resulta necesario esclarecer la razón por la cual un par de agentes operativos se 
movían en una llamativa camioneta blindada con placas diplomáticas y no en avión, como lo sugeriría una mínima 
norma precautoria en un país tan boletinado por sus riesgos en su parte norteña. 

También sería importante saber si en verdad iban en tránsito hacia la complicada capital neoleonesa o cumplían 
alguna misión específica en esa región (periódicos texanos publicaron ayer, como apunte a considerar, que 
oficiales y contratistas de Estados Unidos suelen dar asesorías en la escuela de policías federales de San Luis 
Potosí). Y al mismo tiempo sería muy ilustrativo conocer y valorar si las redes de agentes estadunidenses 
desplegadas en México corresponden a un explicable propósito informativo y analítico o se está en presencia de 
una fuerza operativa que sin respeto por leyes y gobiernos locales está actuando para modelar, contener y 
combatir en el extranjero un fenómeno de violencia desbordada que públicamente ha sido catalogado como 
ámbito de interés nacional y, por tanto, de intervención cada vez más directa, abierta y ejecutiva. No sería, ha de 
recordarse, la primera vez en que suceden hechos polémicos que han dado pie al cumplimiento de estrategias 
militares estadunidenses necesitadas de justificaciones o pretextos. Los casos del Maine y Pearl Harbor aún 
suscitan encendidas polémicas de historiadores y políticos. 

Frente a ese cuadro de ambiciones desbordadas, el gobierno mexicano apenas atina a sobrellevar las cosas. La 
secretaria Napolitano habla al secretario Blake para advertirle que las agresiones a los agentes gringos no serán 
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toleradas por ninguno de los dos países, aunque evidentemente la advertencia intolerante que le importaba 
destacar era la de Estados Unidos.  

Por otra parte, los gobiernos de ambos países acordaron crear una comisión de trabajo conjunto para investigar el 
caso. Es probable que por disímbolas razones el asunto no alcance las dimensiones del asesinato del agente de la 
DEA, Enrique Camarena, ni haya una segunda versión de la Operación Leyenda ni se produzcan operativos 
gringos para secuestrar a alguien y llevarlo a Estados Unidos sin respeto por las leyes mexicanas ni los tratados de 
extradición, pero también es probable que, a fin de cuentas, lo sucedido en las inmediaciones de San Luis Potosí 
acabe beneficiando ampliamente los propósitos estadunidenses de intervencionismo virtual. 

Y, mientras continúa la guerra fría entre Francia y México, ayer con el embajador De Icaza retirándose de una 
sesión senatorial en que se mencionó el asunto Cassez, y mientras el presidente municipal de la capital 
tamaulipeca pide a la población no salir de casa después de las ocho de la noche, ¡hasta mañana, con Beltrones 
haciendo augurios numéricos que equiparan funerariamente a la guerra calderónica con las bajas estadunidenses 
en Vietnam! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Clase Política 

Madero, inexacto 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Resulta una propuesta extraña. El presidente del PAN, Gustavo Madero –seguramente con el aval de su jefe– pidió 
a los aspirantes presidenciales panistas manifestar abiertamente sus deseos y les recordó que hace seis años hizo 
lo propio el ahora presidente Felipe Calderón y renunció al cargo de secretario de Energía. 

Primero, hay una inexactitud. Felipe Calderón dejó el cargo, pero luego de una severa reprimenda por parte del 
entonces presidente Vicente Fox. 

Segundo, si los actuales precandidatos –salvo el ya lanzado Santiago Creel– dejan sus cargos pierden también sus 
plataformas y no se vislumbran muchos gobernadores dispuestos a organizarles actos de destape, como el que le 
preparó en Jalisco Francisco Ramírez Acuña a Calderón. 

En resumen, Madero tendrá que revelar más pistas en los próximos días acerca del plan maestro diseñado en Los 
Pinos para inducir preferencias hacia el favorito. Antes se llamaba dedazo a ese proceso. 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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La cosecha 

Con esos aliados, el gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, no necesita enemigos... 

Contra las afirmaciones de su dirigencia nacional acerca del fortalecimiento interno del PAN, en algunos estados 
con elecciones en el presente año siguen las divisiones internas. En Coahuila, por ejemplo, salieron del PAN su ex 
dirigente estatal Eleazar Cobos Borrego y luego los ex alcaldes de Monclova, Harlod Hal Pape; de Ramos Arizpe, 
Ricardo Aguirre, y de Saltillo, Manuel López, inconformes con la postulación del senador Guillermo Anaya, de 
quien se dice es compadre del presidente Calderón... 

Pemex anunció que logró disminuir en 40 por ciento la emisión de gas a la atmósfera en 2010... 

Ante las limitaciones de las autoridades en la materia, la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
decidió ejercer su facultad de atracción para resolver el juicio que enfrentan las telefónicas Axtel y Telcel, por no 
lograr un acuerdo en materia de interconexión... 

El ex primer ministro de Gran Bretaña, Tony Blair, visitó al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, 
con quien coincidió en la conveniencia de fortalecer las relaciones, tomando en cuenta que nuestra nación es el 
primer socio comercial de América Latina de ese país europeo... 

El diputado del PRD Ramón Jiménez López denunció que de 2005 a 2009 la deuda pública creció en términos 
reales a una tasa promedio anual de 13.4 por ciento, al pasar de 1 billón 959 mil 948 pesos, a 4 billones 17 mil 817 
millones. Es decir, prácticamente se duplicó en esos años de gobiernos surgidos del PAN y, lo más grave, que no 
hay constancia clara del destino de ese dinero. Ante esta situación, el también perredista Jesús Zambrano propuso 
dar más facultades a la Auditoría Superior de la Federación para fincar responsabilidades por el mal uso del gasto 
público... 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

 

 

 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Dinero 

Las dudas de los inversionistas 
Valdés Zurita se resiste a devolver el dinero 
iPads en restaurantes 
 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Es una tradición que al comenzar el año un grupo representativo de grandes empresarios visite al presidente de la 
República y le ofrezca que invertirá un capital importante. Esta vez no fue así. Los ejecutivos que estuvieron ayer 
en Los Pinos no manejaron cifras de inversión, más bien fueron a expresar su preocupación por la incontrolable 
violencia. Es importante señalar una diferencia: el flujo de capitales especulativos no ha disminuido, al contrario, 
la Bolsa Mexicana de Valores vive hoy uno de los momentos mejores de su historia. Por eso Luis Téllez dijo 
recientemente que no ha advertido consecuencias negativas por la inseguridad. Claro que no: los directores de los 
fondos de inversión manejan sus capitales desde sus computadoras en Nueva York, Londres, Francfort o Tokio. No 
tienen que venir a rifársela a las calles de Ciudad Juárez, Monterrey o el cada día más peligroso Distrito Federal. 
Pero esos capitales vienen a levantar una ganancia rápida y fácil y se van. La violencia está golpeando a la 
inversión que se traduce en fábricas o empresas de servicios, y en empleos. El presidente Calderón volvió a culpar 
a los medios de comunicación de la mala imagen que se transmite al exterior. Caray, debería afinar la puntería. El 
senador Beltrones dijo –casi a la misma hora en que se reunía con los empresarios– que cuando termine su 
sexenio México será otro Vietnam; comparaba el número de muertos de la guerra que bañó de sangre a aquella 
región. Eso duele. 

iPads en los restaurantes 

Cuando la cadena de restaurantes Food Well Built abra sus primeros tres sitios al sur de California –eso será el 
próximo mayo– sus clientes podrán hacer sus órdenes en una iPad. Incluso tendrán la opción de pagar la cuenta 
en su tablet, si tienen una tarjeta de crédito o débito. Mmm. La idea no es mala si uno toma en cuenta que no será 
necesario dejar propina. Otros que ya optaron por ese camino son los restaurantes de Delta Air Lines en los 
aeropuertos John F. Kennedy y LaGuardia, de Nueva York. 

No quiere devolver el dinero 

El contralor del IFE, Gregorio Guerrero Pozas, no quita el dedo del renglón: deben reintegrarse a la Tesorería de la 
Federación los 348 millones de pesos de presuntos ahorros que Leonardo Valdés Zurita guardó en el cochinito. No 
ha dejado de enfrentar problemas con la administración del dinero. ¿De veras tendrá la suficiente autoridad moral 
para conducir al instituto en las agitadas elecciones que vienen? Porque si también hace un cochinito de votos… 

@Vox Populi 

mailto:@Vox
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Asunto: la guerra de los pastelazos 

Dada la situación de las relaciones México-Francia, y la tontería de Sarkozy, sugiero, ya que Twitter y Facebook 
fueron capaces de armar semejante revolución en Egipto, subir a ambos medios las cartas y declaraciones de las 
víctimas de la secuestradora Florence Cassez, en francés y para consumo francés. Quizá ayuden a cambiar las 
cosas. Yo puedo conseguir la traducción, pero no sabría cómo ponerlos en esos medios para difundirlas en 
Francia. 

Elena Milán/Distrito Federal 

R: Genial. Personas como tú deberían estar a cargo de las tareas de comunicación del gobierno. Pongo a tu 
disposición mi espacio: http://twitter.com/galvanochoa 

Asunto: el supercontrato de la supervía 

Fernando Aboitiz dice que la supervía modificará la movilidad de 13 por ciento de viajes diarios de la zona 
metropolitana calculados en 22 millones de traslados. Es decir, modificará los viajes de 2.4 millones de personas, 
que equivalen a casi 30 por ciento de la población. Martha Delgado dice que van a plantar 108 mil 500 árboles 
sustituyendo a 26 mil que se verán afectados, pero no dice que los árboles que serán talados cuentan con edades 
de más de 30 años, ni tampoco que estos 26 mil árboles ocupan una superficie de 2.3 hectáreas y que para plantar 
108 mil 500 nuevos árboles se necesitarán cerca de 100. Semarnat dice que reforestará 16.8 hectáreas que se verán 
afectadas, sin aclarar si son las mismas que dice Martha Delgado. Lo anterior representa un engaño más a la 
ciudadanía difundiendo cifras espectaculares sin sustento técnico. 

Alfonso Belmar Bohigas/Distrito Federal 

R: No es información técnica, pero también es importante: ¿quién o quiénes se van a embolsar los billetes del 
supercontrato? 

Asunto: Laura Bozzo y Televisa 

Leí en La Jornada: Televisa solicita que investiguen la relación entre Telmex y Dish. Lo primero que pensé fue: ah, 
pues yo solicito que investiguen la relación entre Laura Bozzo y Televisa. Parece que tener televisión abierta es sólo 
poder recibir telebasura. ¿Será capaz Azcárraga de aguantar sus propios programas? Por eso nos vamos a Dish... 
es de los pocos lujos que nos podemos dar los de la clase pobre alta (ya no hay media). 

Ana María Ruiz/Centro Histórico 

R: Uuuy. Quisiera saber cuál funcionario de este país se atrevería a iniciar una investigación contra Televisa –por 
cualquier motivo. Ni soñarlo. 

http://twitter.com/galvanochoa
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Asunto: el subsidio a las colegiaturas 

Yo soy trabajador al servicio del Estado, trabajo en el Instituto Politécnico Nacional y en automático me 
descuentan el ISR. ¿Cómo puedo deducir la colegiatura de mi hijo, pues como gano poco, no presento declaración 
de impuestos? ¿Tendré que dar mis recibos de pago de colegiatura al IPN para que me bonifiquen la anunciada 
deducción fiscal? 

Leonides Afendulis G./Distrito Federal 

R: En teoría eres uno de los beneficiados. Por lo pronto ve reuniendo las facturas del colegio. Vas a tener que 
presentar una declaración anual entre enero y abril de 2012. Pero quien dirá la última palabra será el Servicio de 
Administración Tributaria, dependiente de Hacienda. 

(Ésta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 

 

México SA 

Irregularidades bicentenarias 
Sobrepagos y subcontrataciones 
Asignaciones por la libre, sin licitación 
 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Si el denominado Coloso del Bicentenario (aquel esperpento que costó millones de pesos y terminó arrumbado) 
horrorizó a la ciudadanía, entonces los resultados de la revisión de la cuenta pública 2009, realizada por la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) enfurecerán a los mexicanos por ser quienes, sin consulta alguna, 
pagaron hasta el último centavo de los excesos multimillonarios de las fiestas patrias organizadas por el 
calderonato. 

En dicha revisión, cuyos resultados se divulgaron ayer, la ASF detectó un cúmulo de irregularidades cuya 
responsabilidad atribuye en términos generales y respecto de la muestra auditada, a la Secretaría de la Función 
Pública, al Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México y al Banco Nacional del 
Ejército, Fuerza Aérea y Armada, porque no cumplieron con las disposiciones normativas aplicables a la gestión 
financiera del Fideicomiso del Bicentenario, ante lo cual el Coloso sería el menos feo de todo el enjuague 
relacionado con las fiestas patrias. 

mailto:galvanochoa@yahoo.com
http://dinero.tv/foro/index.php
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Entre tales anomalías se cuentan las siguientes: desde 2008 (dos años antes de los festejos) se detectaron diversas 
irregularidades en la operación del citado fideicomiso, además de que existió inobservancia de la ley en los 
procesos de adjudicación y de subcontratación, y se formalizaron contratos sin definir características específicas 
de los bienes o servicios, por lo cual se consideró necesario realizar una auditoría. 

En enero de 2010 se transfirieron al Fideicomiso del Bicentenario 600 millones de pesos para incrementar su 
patrimonio, no obstante que no requería recursos adicionales, puesto que al 31 de diciembre de 2009 el 
fideicomiso contaba con recursos disponibles por mil 695.66 millones y sus compromisos por pagar en ese año, de 
acuerdo con diversos contratos bianuales celebrados durante 2009, que incluyen los principales eventos de las 
conmemoraciones de 2010, ascendían a mil 437.53 millones. 

La sustitución del Banco Nacional de Comercio Exterior por Banejército como fiduciario del Fideicomiso del 
Bicentenario “se realizó sin que se justificara, ya que sólo se argumentó que Bancomext no brindaba los servicios 
suficientes para solventar las necesidades del fideicomiso, sin precisar a qué servicios se refiere ni acreditar que, 
en su caso, este fiduciario manifestara incapacidad o limitaciones para realizar alguna encomienda.  

De la comparación de los contratos no se desprende que al fiduciario sustituto se le hayan encomendado 
atribuciones superiores a las del fiduciario sustituido; no obstante, los honorarios anuales pactados con 
Banejército son superiores en 2 mil 208.5 por ciento a los pagados a Bancomext del 9 de octubre de 2007 a febrero 
de 2009.  

El director general del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM) 
participó en el convenio de sustitución fiduciaria suscrito el 20 de febrero de 2009, donde se asentó que ello fue 
conforme a la encomienda del titular del Ejecutivo federal (…); sin embargo, no se proporcionó evidencia 
documental de dicha encomienda”. 

En 2009 no se contó con reglamentos interiores de la comisión organizadora y de los consejos asesor y asesor 
internacional, y no se presentó evidencia de la instalación de dichos consejos. Ante ese vacío normativo la 
elaboración del programa base y su transformación a Catálogo Nacional de Proyectos se realizó de manera 
unilateral por el coordinador de asesores (en 2007) y por la coordinación ejecutiva (en 2009), respectivamente; es 
decir, sin la participación de la comisión organizadora ni del consejo asesor. En 2009, la coordinación ejecutiva 
transformó el programa base, el cual contenía 18 proyectos, a Catálogo Nacional de Proyectos, el cual consta de 27 
proyectos, sin que se demostrara que para ello se contó con la autorización de la comisión organizadora, la cual 
tenía dentro de sus atribuciones la preparación del programa base. Además, se identificó que el Catálogo Nacional 
de Proyectos no define el calendario de actos y demás expresiones conmemorativas que deben efectuarse, ni 
relaciona a detalle los eventos por realizar. 

Respecto de los pagos efectuados por el Fideicomiso del Bicentenario a TURISSSTE en el ejercicio 2009, por 
concepto de los servicios integrales relacionados con los relojes de cuenta regresiva, no se presentó evidencia de 
que se dio el mantenimiento (informes de supervisión) a los relojes instalados en Michoacán y Morelos; en los 
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casos de Colima, Guanajuato y Nuevo León no se localizaron los informes de agosto, noviembre y diciembre, 
además de que en Sonora y Yucatán, en ambos casos, en octubre se localizaron dos informes con diferente 
situación de los relojes, en uno se señala que el reloj se encuentra en buen estado y en otro que se encuentra en 
reprogramación. Con motivo de las visitas efectuadas por la ASF durante 2010 a diversas entidades federativas de 
la República Mexicana, se detectó que los relojes instalados en los estados de Coahuila, Durango e Hidalgo no 
estaban funcionando. 

Se confirmó que para cumplir con las obligaciones contraídas TURISSSTE subcontrató el 100 por ciento de los 
servicios con otras empresas; además, en nueve de los 11 contratos se observó que antes de la aprobación por parte 
del comité técnico del fideicomiso, ya se tenía contemplada la contratación por medio de esa entidad y ésta, a su 
vez, con las referidas empresas. Por los montos de cada contrato debieron realizarse licitaciones públicas y en un 
caso invitación a cuando menos tres personas, por lo que se considera que las contrataciones con TURISSSTE se 
realizaron para eludir los procedimientos de contratación establecidos por la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público, sin que se aseguraran al Estado las mejores condiciones 
disponibles en cuanto a precio, calidad, financiamiento, oportunidad y demás circunstancias pertinentes. 

Se cancelaron actos programados y pagados; no se concluyeron obras como el Arco del Bicentenario y, en fin, la 
fiesta siguió (los interesados pueden consultar el documento íntegro en 
www.asf.gob.mx/Trans/Informes/IR2009i/Tomos/Tomo2/2009_0341_a.pdf) 

Las rebanadas del pastel 

En síntesis, el Coloso del Bicentenario fue un esperpento, pero el negocio, una maravilla. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 
Navegaciones 
 
Bocona y deslenguado 
Barruntos de intervención 
 
PEDRO MIGUEL 
 
Barruntos de intervención; mejor dicho, augurios de intervención militar para complementar y afianzar la 
injerencia económica y política, ya cotidiana, que practica el gobierno de Estados Unidos en México, con la activa 
cooperación de las autoridades locales: hay aspectos de esta guerra contra las drogas y cómo la combatimos muy 
similares al tipo de cosas que hemos visto en las guerras en que hemos estado. Esas fueron las palabras del 
almirante Michael Mullen, jefe del estado mayor del Ejército de Estados Unidos, el pasado 12 de enero, en una 
conferencia de prensa con periodistas extranjeros en Washington, y en ellas quedó clara la intención del aparato 
militar del país vecino de aplicar en Ciudad Juárez, por ejemplo, las lecciones que obtuvo en Fallujah. 

http://www.asf.gob.mx/Trans/Informes/IR2009i/Tomos/Tomo2/2009_0341_a.pdf
mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
http://twitter.com/cafevega
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En octubre del año pasado, el director de Inteligencia Nacional, Dennis Blair, sugirió al secretario mexicano de 
Defensa, general Guillermo Galván Galván, que tuviera en cuenta las enseñanzas que Estados Unidos extrajo de su 
ocupación de Irak. El 8 de febrero, el subsecretario de Defensa, Joseph Westphal, evocó la posibilidad de que 
soldados estadunidenses cruzaran la frontera ante un eventual intento de los cárteles de la droga por hacerse con 
el poder en México. Un día después, la secretaria de Seguridad Interior, Janet Napolitano, en una audiencia 
legislativa, habló de una posible alianza entre la organización delictiva de Los Zetas y Al Qaeda, la agrupación 
fundamentalista que Washington tiene como su archienemigo. 

La furibunda reacción de la clase política mexicana a esos dichos quedó bien resumida en los adjetivos que la 
senadora Rosario Green endilgó a Westphal y a Napolitano: deslenguado y bocona, respectivamente. La 
legisladora priísta (quien durante dos años estuvo al frente de la Secretaría de Relaciones Exteriores en la 
presidencia de Ernesto Zedillo, la más entreguista de cuantas forjó el PRI) se vistió ahora de niña heroína: Si 
Washington intenta enviar tropas a México, dijo, se topará con 110 millones de mexicanos en la frontera que a 
patadas los van a sacar de territorio nacional. 

Tal vez todo se deba a las excesivas medidas de la cavidad bucal de Napolitano o a un escaso control por parte de 
Westphal sobre su músculo lingual. Si así fuera, podría resultar excesivo e innecesario ir planificando la mudanza 
de toda la población nacional a la franja fronteriza para esperar allí a los marines. Tal vez se logre detenerlos, pero 
en lo inmediato no ha sido posible ni siquiera detener a los deslenguados y bocones funcionarios gringos, quienes 
siguen en lo suyo: James Clapper, máximo jefe de Inteligencia del gobierno de Obama, dijo que la descontrolada 
situación en México ya es considerada por Washington como su prioridad uno en materia de seguridad. 

No hay forma de saber a ciencia cierta lo que pasará, pero sí de tener una idea de lo que ya ocurrió. Y es lo 
siguiente: 

1. En 1835 un puñado de logreros, especuladores, esclavistas y convictos, infiltrados por Estados Unidos en Texas, 
se rebelaron contra el gobierno mexicano, protagonizaron una guerra de secesión y, al año siguiente, proclamaron 
la independencia del estado, el cual fue anexado al país vecino en 1845. 

2. En ese año, Texas reclamó la posesión de la franja comprendida entre los ríos Bravo y Nueces. La 
correspondiente negativa mexicana desembocó en la guerra que derivó en la ocupación del territorio nacional y en 
la rendición pactada el año siguiente, en el tratado de Guadalupe-Hidalgo, que obligó a los vencidos a ceder los 
actuales territorios de California, Nevada, Utah, Arizona, Nuevo México y Colorado. 

3. Desde principios de 1912 la embajada estadunidense en México, a cargo entonces de Henry Lane Wilson, 
promovió una campaña de desprestigio contra el gobierno de Francisco Madero, basada en los descontentos por 
las restricciones impuestas a las inversiones extranjeras y por las reivindicaciones obreras ante empresarios 
procedentes del país vecino. La legación diplomática envió despachos que hablaban de la falta de seguridad y la 
discriminación que sufrían los estadunidenses radicados en México. Wilson incluso sugirió al presidente William 
Howard la pertinencia de emprender una nueva intervención armada para derrocar a Madero. 
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No fue necesario: bastó con la conspiración antimaderista –orquestada en la legación diplomática estadunidense– 
y en la que participaron los generales Manuel Mondragón, Gregorio Ruiz, Bernardo Reyes, Félix Díaz y Victoriano 
Huerta. Más tarde, con Madero detenido y a punto de ser asesinado, representantes de Cuba, Chile y Japón 
acudieron ante el embajador Wilson para que ejerciera su influencia con los sublevados e impidiera el crimen. El 
funcionario les respondió que él, como diplomático, no podía intervenir en los asuntos internos de México. 

4. El 9 de abril de 1914, en Tampico, nueve marinos estadunidenses, armados, desembarcaron en un bote con la 
bandera estadunidense. La guarnición federal los detuvo, pues contravenían la prohibición de la comandancia 
militar de navegar por esa zona. Las autoridades pronto pusieron en libertad a los detenidos pero la Marina 
estadunidense exigió además que, en desagravio, y en un plazo de 24 horas, los funcionarios mexicanos rindieran 
honores a la bandera de Estados Unidos y la izaran en el puerto con 21 cañonazos. El comandante de las fuerzas 
federales de Tampico ofreció disculpas por escrito pero se negó a saludar el lábaro extranjero. En venganza, 
Washington envió a Veracruz una flota compuesta por los acorazados Florida, Utah, Texas, Dakota, Montana, 
Indianapolis, New York y Rochester, el cañonero Prairie, así como dos divisiones de torpederos y otros 17 navíos. 

Como la autoridad local se negara a entregar la aduana, las fuerzas extranjeras lanzaron, el mediodía del 21 de 
abril, un intenso bombardeo sobre el puerto. En los días siguientes, los cadetes de la escuela naval, los soldados 
del 19 Batallón del Ejército (los famosos Rayados), la población civil y hasta los convictos de la prisión de 
Veracruz, resistieron con heroísmo el embate de la Marina gringa, la cual no pudo controlar el puerto sino hasta el 
día 24. 

5. En marzo de 1916, Francisco Villa, exasperado por la injerencia de Washington en favor de Carranza y de 
Obregón, atacó la guarnición militar de Columbus, Nuevo México. En respuesta, el gobierno de Woodrow Wilson 
envió a 4 mil 800 soldados, bajo las órdenes del general John Pershing, en una expedición punitiva contra 
territorio mexicano. En los meses siguientes, otros 7 mil efectivos fueron agregados a la fuerza ocupante, la cual 
empleó, por primera vez en la historia, vehículos mecanizados (aviones, camiones y motocicletas) y fuerza aérea 
(aviones y dirigibles) en su esfuerzo estéril por atrapar al guerrillero duranguense. 

Hay más, por supuesto, a todo lo largo del siglo XX, y los precedentes históricos muestran sin equívoco posible 
que Estados Unidos ha sido, durante la vida de México como república independiente, la principal amenaza a su 
seguridad nacional, a su integridad territorial y a su soberanía. Tal vez, después de todo, los dichos actuales de los 
burócratas estadunidenses sean algo más que expresiones de boconas y deslenguados. 

Algo hay que concederles a los gobernantes gringos: de Salinas a Calderón, han resultado brillantes en eso de 
seleccionar a sus aliados locales. 

navegaciones@yahoo.com • http://navegaciones.blogspot.com 
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Oaxaca: insensibilidad explosiva 

La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Oaxaca ratificó ayer la ruptura 
del diálogo con el gobierno encabezado por Gabino Cué y condicionó la reactivación del mismo a la renuncia de los 
titulares estatales de Gobierno, Irma Piñeiro Arias; de Educación Pública, Bernardo Vázquez, y de Seguridad 
Pública, Marco Tulio López. En la jornada de ayer, un día después de los enfrentamientos entre manifestantes y 
policías en la capital oaxaqueña –que arrojaron un saldo de 15 heridos–, los docentes realizaron diversos bloqueos 
carreteros y marchas en distintos puntos del territorio estatal, y llevaron a cabo un paro de labores en las más de 
13 mil escuelas de la entidad. 

Las escaramuzas ocurridas el martes en el centro histórico de la capital oaxaqueña dan cuenta del grado de 
complejidad, conflictividad y explosividad político-social que prevalece en esa entidad. En efecto, en respuesta a 
las movilizaciones protagonizadas hace casi un lustro por la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca y por 
maestros de la entidad en repudio al ex mandatario Ulises Ruiz –quien en su momento fue incapaz de desactivar 
un problema de índole magisterial y laboral y permitió que degenerara en una grave crisis política y humanitaria–, 
las autoridades estatales y federales apostaron al desgaste de los inconformes primero, y a la represión violenta 
después, para desarticular el conflicto, pero dejaron intactas las causas originarias del mismo: marginación, 
pobreza, falta de democracia política y sindical, corrupción y cacicazgos. 

El arribo de Cué al gobierno oaxaqueño a principios de este año habría debido desembocar en el correspondiente 
cambio de estrategias en el ejercicio del poder y la resolución de conflictos –al fin y al cabo, gobernar significa 
atender y resolver problemas, no aplastarlos con la fuerza pública–, no sólo porque esa alternancia se explica, en 
buena medida, como resultado de un voto de castigo a la gestión de Ulises Ruiz, sino también porque el actual 
mandatario contó, durante la campaña, con el apoyo de los movimientos sociales y políticos opositores al antiguo 
gobernador. Con el episodio de anteayer, en cambio, se pone de manifiesto una nueva sustitución del diálogo por 
el uso de la fuerza en Oaxaca, y esa circunstancia abona a un sentir de retroceso a escala nacional y a un descrédito 
por demás prematuro del actual régimen de la entidad. 

Mal y tarde han salido a relucir en Oaxaca los riesgos y contrasentidos de un gobierno emanado de las izquierdas 
legalistas y de los movimientos sociales, pero también del apoyo de viejos cacicazgos, de la derecha partidista y del 
oficialismo: significativamente, el detonante del choque del martes fue el rechazo magisterial a la presencia del 
titular del Ejecutivo federal, Felipe Calderón Hinojosa, cuyo gobierno es identificado por los docentes oaxaqueños 
como hostil a la educación pública y como aliado de la cúpula sindical que controla el SNTE. 

La incapacidad de los funcionarios públicos para apreciar la explosividad es, en sí misma, un serio riesgo que 
amenaza con ahondar los conflictos, y ese riesgo tiende a multiplicarse cuando se desestiman, además, las 
lecciones del pasado. Es por ello preocupante que Cué haya insinuado ayer la existencia de un designio 
desestabilizador detrás de las protestas del martes. La insinuación –e incluso la posibilidad– de que haya intereses 
políticos involucrados en los hechos no exime al gobierno de buscar una solución de fondo al conflicto en el ámbito 
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de la negociación y la política. De no ser así, la explosiva situación que se configuró en el segundo año de gobierno 
de Ruiz podría reditarse ni bien cumplidos los 100 días de gestión de su sucesor. 

 

El liderazgo político de Cuauhtémoc Cárdenas 
SOLEDAD LOAEZA 

Afinales del año pasado se publicó Sobre mis pasos (México, Aguilar, 2010), la memoria política de Cuauhtémoc 
Cárdenas. El documento es valioso por diferentes razones, pero destaco primero que se trata de una narración de 
la transición democrática desde la perspectiva de la construcción del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
por parte de un protagonista central, que puso en juego comodidades y privilegios para retar al PRI. 
Afortunadamente, el desafío rebasó con mucho los límites de un partido oficial, que ya era algo menos que un 
instrumento en manos del presidente de la República en turno, y en lugar de una reforma, lo que precipitó la 
disidencia de Cuauhtémoc Cárdenas y de Porfirio Muñoz Ledo fue una fructífera escisión. La Corriente 
Democrática que se formó en torno a la identidad cardenista se convirtió en el eje de una organización política 
independiente, cuya aparición fue decisiva para la transformación institucional del sistema político. El relato inicia 
con las primeras experiencias políticas del autor como joven testigo del fallido intento de llegar a la Presidencia del 
general Miguel Henríquez Guzmán (1952), a quien se atribuía filiación cardenista; y termina con la elección 
presidencial de 2006 y una reflexión amplia sobre la democracia y sobre algunos de los temas relevantes para la 
conmemoración de 2010. Este repaso incluye, desde luego, su experiencia como candidato presidencial (1988, 
1994 y 2000) y como primer jefe de Gobierno del Distrito Federal (1997). 

Tanto Cuauhtémoc Cárdenas como el PRD –que nació en 1989– fueron pilares del proceso de transición, que 
según él comenzó con la severa crisis económica de diciembre de 1994, aunque yo disputaría esta fecha que resta 
importancia a 1988, que sería también el año de lanzamiento de lo que resultó ser para él una nueva carrera. Para 
las costumbres de la época Cárdenas era ya un político jubilable: había sido gobernador de su estado, senador, 
subsecretario.  

¿A qué más podía aspirar, sino a un dulce retiro en las márgenes del PRI? No obstante, rechazó el camino fácil y 
optó por la vía de la resistencia. Cárdenas creció en este trayecto para convertirse en el líder moral de una 
propuesta restauradora de lo que muchos consideran las mejores tradiciones de la Revolución Mexicana, mientras 
que el partido se desarrolló como una institución que ha tenido un papel central en la articulación y el 
funcionamiento de nuestra maltratada democracia; también ha contribuido a la formación de un nuevo personal 
político, aunque el comportamiento de muchos de sus integrantes esté a leguas de distancia del ideal democrático, 
e incluso del estilo de Cárdenas, cuyas características personales más notables son, a mi manera de ver, la lealtad a 
sus ideales, la rectitud de miras, la honestidad, la cortesía y la prudencia. En pocas palabras, una cierta elegancia 
que echamos de menos en la vociferante oposición de políticos como Fernández Noroña, que no por ser más 
estridente es más efectivo. 
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El libro también nos pone en contacto con la personalidad de un político, normalmente discreto y reservado, que 
inició su carrera a la sombra gigantesca de su padre y en el seno del PRI, pero que en la lucha por la democracia 
encontró su propio discurso y forjó un liderazgo personal que ya no necesita acogerse a la figura paterna para 
hacer valer sus posiciones. No hubo en este crecimiento una ruptura, y tampoco la denuncia de un legado que es, 
en última instancia, de todos los mexicanos. La evolución de Cuauhtémoc Cárdenas fue producto de su experiencia 
particular, del contexto que le impuso el México de finales del siglo XX, un país en el que se implantó el ideal 
democrático acompañado de la defensa del sufragio, de comicios libres y del pluralismo político. Temas todos 
estos que tuvieron muy sin cuidado al general. La lucha de Cuauhtémoc por la democracia ha sido distinta a la que 
emprendió su padre, aun cuando ésta haya sido el punto de partida. Más todavía, en este libro es conmovedor el 
registro que hace el autor de la sostenida compañía de su familia, de su esposa Celeste y de sus hijos, a lo largo del 
camino. 

Creo que los mexicanos hemos sido muy afortunados de tener en Cuauhtémoc Cárdenas un líder político en 
tiempos de transición. Por una parte, imprimió nuevo vigor al cardenismo, que más que un grupo político es para 
nosotros una identidad que se construye a partir de propósitos de largo plazo tales como la defensa de la 
soberanía, del Estado laico, de la responsabilidad social del Estado en el combate a la desigualdad. El cardenismo 
es una opción de gobierno, con la que podemos estar de acuerdo o no, pero es una poderosa referencia que forma 
la personalidad política de millones de mexicanos. La lucha de Cuauhtémoc Cárdenas ha enriquecido esta 
identidad con los ideales de la democracia electoral y el respeto al pluralismo político. También ha ejercido su 
liderazgo con responsabilidad, sin perder de vista los posibles costos de acciones que hubieran podido explotar la 
irritación y la euforia colectivas para lanzar a la gente a ofensivas desordenadas y mal pensadas: “Quien lo hubiera 
hecho habría cometido no sólo un acto de inmensa irresponsabilidad, sino un verdadero crimen, pues se hubiera 
pagado un altísmo costo…” (p. 255), escribe, en relación con el verano de 1988. Y le doy las gracias, pues a mí no 
me cabe duda de que la transición democrática, es decir, el desmantelamiento del régimen autoritario, habría sido 
sacrificada a los alaridos de los imprudentes. 
 
 

Medios, monopolios y democracia 
ORLANDO DELGADO SELLEY 

La respuesta gubernamental a la opinión de Carmen Aristegui, las dificultades de un empresario de la 
comunicación para resistir las presiones oficiales y la solicitud de Televisa a la Comisión Federal de Competencia 
(CFC) para que investigue la relación entre Telmex y Dish, dan cuenta de las dificultades para mantener vivas 
libertades que han costado mucho, de la discrecionalidad gubernamental y de la dureza del monopolio televisivo 
frente a la posibilidad de competir con alguien de su tamaño. 

La perniciosa existencia de sólo dos empresas que ofrecen televisión abierta y una notoriamente dominante en la 
tv de paga tiene consecuencias graves sobre el derecho a la información y las ha tenido también en la lucha 
electoral. La concentración de los medios electrónicos afecta derechos ciudadanos al ignorar la necesidad de que 
existan diferentes fuentes de información. Las televisoras han impedido que se incorporen nuevas opciones 
televisivas, al tiempo que han apoyado abiertamente a un candidato presidencial y su partido y vetado a otro, 
convirtiéndose en los grandes electores. 
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La reforma electoral de 2007 centró su atención en que las televisoras perdieran su capacidad de influencia a 
través de los precios y tarifas cobrados por la transmisión de los espots de los partidos. La campaña electoral de 
2009 evidenció que las televisoras tienen a su alcance medios para seguir influyendo en partidos dispuestos a 
ceder lo que les soliciten a cambio del apoyo televisivo. Para 2012 no sólo piensan influir, tienen candidato propio. 
Controlarles no es tarea fácil. Competir con ellos tampoco lo es, pero probablemente sea menos complicado. 

Por eso Televisa ha hecho una eficaz campaña para que Telmex no participe ofreciendo televisión de paga, en la 
que fija precios de monopolio para usuarios y anunciantes, mucho menos que participe en tv abierta. Tiene su 
propia bancada y ha colocado en la CFC a personas proclives a esa empresa. El título de concesión que se ha 
negado a MVS desde hace tiempo se explica porque temen que MVS pueda venderlo a Telmex y entonces el 
duopolio televisivo tendría que competir con una empresa poderosa. 

El gobierno panista, surgido de una alianza política con las televisoras y otros grupos empresariales, comprometió 
su capacidad de decisión para mantener ese duopolio. Lo ha hecho cumplidamente, pese a que Televisa ha ido 
construyendo abiertamente una candidatura presidencial en el PRI. La alianza política para Televisa terminó, pero 
el gobierno sigue permitiendo que se decida políticamente la concesión a MVS. De eso se ha aprovechado para 
golpear a una profesional crítica, cuya opinión tiene clara importancia. 

El regreso de Carmen Aristegui a MVS no resuelve las cosas de fondo. Granados Chapa ha propuesto que se 
aproveche la oportunidad que abrió su injustificado despido para crear una empresa que produzca programas de 
radio y televisión. Al estilo de la propiedad accionaria de La Jornada y de emequis, podría constituirse una 
sociedad de pares, tanto porque aporten montos similares como porque tengan la misma capacidad decisoria, que 
forme una empresa social que tenga una clara propuesta informativa. 

El camino de una empresa de este tipo no es fácil, pero es posible. Su posibilidad de sobrevivencia descansa en la 
vitalidad social, como la que permitió la existencia y persistencia de La Jornada en una labor periodística después 
de 25 años y la reinstalación de Aristegui. El propósito sería aportar a la vida nacional un esfuerzo empresarial 
independiente y crítico que pueda crear un medio electrónico independiente capaz de competir. 

Internacionalmente hay casos exitosos de asociaciones que reúnen particulares con empresas, en las que las partes 
aportan sus capacidades y competencias a favor de un proyecto comunicativo progresista. 

El episodio no se cierra con el regreso a MVS de la periodista. El fondo sigue intacto: la concesión sigue pendiente, 
Televisa ataca la pretendida sociedad Telmex-Dish, el gobierno mantiene los privilegios monopólicos de las 
televisoras. La llamada a la participación de un sector de la sociedad sigue viva. 

odselley@gmail.com 
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castigan maestros a alumnos

La Secretaría de Hacienda 
ejerce el gasto público de ma-
nera discrecional, usa “presu-
puestos paralelos” sin notificar 
al Legislativo e ingresa recur-
sos a fideicomisos para evi-
tar que regresen a la Tesorería, 
juzgó la Auditoría Superior de 
la Federación al presentar ayer 
las auditorías a la Cuenta Pú-
blica de 2009.

Según la ASF, Hacienda 
realizó “depósitos a favor de 
terceros” por un monto de 67 
mil 479 millones de pesos que 
provenían de excedentes pre-
supuestales y cuya distribu-
ción fue decidida sin control 
ni supervisión de la Cámara 
de Diputados.
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Producto caro
El precio del grano blanco se ha 
disparado en los últimos meses.
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(Dólares por tonelada métrica)

¡Qué hija 
tan... 

suertuda!

d Ven complicado 
conseguir el grano
porque pocos países  
lo producen

Verónica Martínez

México tendrá serias dificultades 
para importar el maíz blanco que 
requiere tras las pérdidas sufri-
das por las recientes heladas en el 
norte del País, señalaron produc-
tores agropecuarios.

Carlos Salazar, secretario ge-
neral de la Confederación Nacio-
nal de Productores Agrícolas de 
Maíz de México (CNPAMM), es-
timó que las importaciones re-
queridas podrían llegar hasta un 
millón 700 mil toneladas, lo que 
prácticamente triplicaría lo ad-
quirido el año pasado, que ascen-
dió a 505 mil toneladas.

El problema es que el maíz 
blanco, que es el que se utiliza pa-
ra hacer tortillas, es un producto 
que no se consigue fácilmente en 
el mercado internacional.

Efraín García, presidente de 
la Confederación de Producto-
res de Maíz de la CNC, explicó 
que las compras internacionales 
de este producto se hacen usual-
mente a través de la firma de con-
tratos de siembra y no se consi-
guen rápido en el mercado.

“La producción de maíz blan-
co es una especialidad. Se hace 
bajo el convenio de agricultura 
por contrato (...) No es tanto que 
salga un productor o comercia-
lizador a comprar y ya”, preci-
só García.

Manuel Tarriba, coordinador 
de la Fundación Produce Sinaloa, 
organismo que agrupa a produc-
tores e instituciones académicas, 
también coincidió en que la pro-
ducción del grano para hacer tor-
tilla no es fácil de conseguir en el 
mundo porque son pocas las na-
ciones que lo siembran, como al-
gunas de África y EU.

“Cuando fue la crisis alimen-
taria de 2008, se importó hasta 
de Sudáfrica con muchas dificul-
tades porque ellos producen para 

consumo interno”, dijo.
La Secretaría de Desarrollo 

Social ha señalado que Diconsa 
cuenta con inventarios por alre-
dedor de 700 mil toneladas de 
maíz. Sin embargo, no serían sufi-
cientes para compensar los faltan-
tes derivados de la cosecha que 
debió levantarse en mayo, opina-
ron productores.

Según datos de la CNPAMM, 
se estimaba una producción de 5 
millones de toneladas en Sinaloa, 
pero sólo se lograron 3 millones.

Industriales de la harina que 
pidieron no ser citados calcula-
ron que las importaciones de es-
te grano para las fábricas de ha-
rina deberán ser al menos de un 
millón de toneladas y comenta-
ron que saben que han empeza-
do a gestionarse ya con Estados 
Unidos sin tener la certeza de ob-
tenerlas.

El impacto a los producto-
res de Sinaloa fue tan grave que 
ayer la Presidencia de la Repúbli-
ca anunció que a los productores 
de las zonas afectadas se les exen-
tará de los pagos provisionales del 
ISR y el IETU durante los meses 
de enero y febrero; además, se 
dieron facilidades para hacer los 
pagos posteriores.

Carole Simonnet 
y Armando Estrop

El auditor superior de la Federa-
ción, Juan Manuel Portal, aseguró 
que el Instituto Federal Electoral 
está obligado por ley a devolver a 
la Tesorería de la Federación los 
348 millones de pesos de supues-
tos ahorros que realizó durante el 
ejercicio fiscal 2010.

“Si lo vemos en una forma 
muy clara, la ley dice eso. Habría 
que ver en qué condiciones fue-
ron esos recursos. Aunque fue-
ran autogenerados o economías, 
habría que ver si había las autori-
zaciones internas como para que-
darse con ese recurso”, dijo.

El órgano electoral destinó 
ese dinero para constituir un Fon-
do de Modernización Inmobilia-
ria, lo que fue severamente cues-
tionado por el contralor interno, 
Gregorio Guerrero.

Este funcionario exhortó el 
martes pasado a los consejeros 
del IFE a devolver los recursos y 
anunció que la próxima semana 
iniciará una auditoría en dicho 
instituto para transparentar las 
cifras y, en dado caso, fincar res-
ponsabilidades.

Portal secundó a Guerrero: 
“En términos generales, me pare-
ce que debieron haberse reinte-
grado (los recursos)”.

El auditor superior aseveró 

que no tiene facultades para ejer-
cer una auditoría inmediata co-
mo la que pretende seguir Gue-
rrero, ya que hasta junio comen-
zarán las revisiones de la Cuenta 
Pública 2010.

“La Cuenta Pública la recibi-
mos el 30 de abril. De ahí, nuestra 
planeación y entrega de un pro-
grama anual, que estaríamos ha-
blando de mayo. En junio estare-
mos iniciando auditorías.

“No sé si la del IFE sea de las 
primeras que iniciemos porque 
eso es gradual. No podemos ha-
cer todas las auditorías al mismo 
tiempo. No tenemos la capacidad 
para hacerlo”, indicó.

Señaló que tienen un conve-
nio con la contraloría interna del 

máximo órgano electoral del País, 
por lo que aprovecharán el avan-
ce que tenga la misma.

nacional 5 y 6

CANCÚN.- Andrea, hija del 
Alcalde de Chetumal, An-
drés Ruiz Morcillo, re-

sultó ser una joven con mucha... 
¡suerte!

La joven, de 16 años, ga-
nó una casa en el puerto de Ma-
jahual en una rifa organizada 
por el DIF municipal, organis-
mo que preside su madre, María 
Antonia Hernández.

El sorteo forma parte del 
programa Sumando Voluntades 
y, según Hernández, los recursos 
obtenidos por esta rifa son para 
mejorar la infraestructura a fa-
vor de grupos vulnerables.

Quien dio fe del sorteo fue 
el titular de la notaría pública 
43, Dolores Rivera Aguilar, cu-
ñada del Secretario de Gobierno, 
Eduardo Ovando Martínez.

Félix Lenin, hijo del Gober-
nador de Quintana Roo, Félix 
González Canto, también ganó 
un automóvil Ford Fiesta, pero, 
tras hacerse público que ganó, 
donó el vehículo al DIF estatal.

Sergio Caballero / Corresponsal

José Díaz Briseño 
C o r r e s p o n s a l 

WASHINGTON.- El Gobierno de 
Estados Unidos calificó ayer como 
“intolerable” el ataque contra dos 
de sus agentes en San Luis Potosí, 
que resultó en la muerte de uno 
de ellos, al tiempo que anunció la 

creación de un grupo espe-
cial para encontrar y lle-
var ante la justicia a los 
responsables.

El Departamento de 

Seguridad Interior informó que 
Janet Napolitano habló con el Se-
cretario de Gobernación, Francis-
co Blake, para señalarle que el ata-
que representaba una agresión no 
sólo contra los dos agentes, sino 
contra las Policías estadouniden-
ses, “y que no sería tolerado por 
ningún país”.

Siguiendo las instrucciones 
de la Casa Blanca, los departa-
mentos de Justicia y de Seguridad 
Interna anunciaron la creación de 
un grupo especial conjunto para 
investigar los hechos.

La “fuerza de tarea conjun-
ta” entre ambas naciones estará 
encabezada por el FBI, aseguró 
Eric Holder, Procurador de Jus-
ticia estadounidense.

Fuentes de la Cancillería 
mexicana informaron que am-
bos países se reunirán para dis-
cutir el plan de trabajo.

En Washington, el congre-
sista republicano Michael Mc-
Caul reveló que el ataque contra 
los agentes fue una emboscada 
intencional preparada por parte 
de un cártel.

OAXACA. Un millón 300 mil niños de la entidad fueron 
castigados nuevamente por los maestros de la sección 22 del 
SNTE, quienes, por segundo día consecutivo, suspendieron 
clases. Y es que los profesores no sólo faltaron a las aulas, sino 

que paralizaron la capital oaxaqueña y bloquearon alrededor 
de 37 puntos carreteros en el interior del Estado para protestar 
por los enfrentamientos violentos registrados el martes en esta 
ciudad, de los que ellos fueron protagonistas. estados 14
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genTe!

Todos 
por la justicia
Actores y políticos 
acudieron a la 
premier de “Presunto 
Culpable”.
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Detectan 'cochinero' en monitoreo del IFE 
 
Señalan adjudicación irregular de contratos. Registra la Auditoría anomalías en compra e 
instalación de equipo para vigilar los spots 
 
Guadalupe Irízar 
 
(17 febrero 2011).- La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reprobó el sistema de monitoreo del IFE sobre 
transmisión de tiempos del Estado en medios electrónicos, pues detectó irregularidades en el proceso de licitación, 
compra e instalación de equipo. 
 
El reporte sobre la Cuenta Pública de 2009 indica que los contratos para la instalación del Sistema Integral de 
Administración de los Tiempos del Estado (SIATE) registran pagos indebidos o excesivos, presentación de 
facturas sin requisitos fiscales, sustracción de bienes y gastos no autorizados. 
 
"El importe del Contrato Plurianual para la implementación del SIATE fue superior al monto de inversión 
autorizado por la Secretaría Ejecutiva y por el Comité de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios en 79,963.3 
miles de pesos (79.9 millones de pesos). El clausulado presentó inconsistencias en la secuencia y referencias 
numéricas de sus apartados, que inhibieron garantizar las mejores condiciones para el Estado Mexicano. 
 
"Se detectaron irregularidades en la adjudicación al participante ganador debido a que no cumplió la totalidad de 
los requerimientos y especificaciones del IFE. El Secretario Ejecutivo del IFE autorizó adecuaciones a los espacios 
físicos por 3,277.9 miles de pesos, siendo el importe máximo autorizado de 550.0 miles de pesos", señala el 
informe de la Auditoría. 
 
La ASF propuso a la Contraloría General del IFE iniciar 39 investigaciones para fincar, en su caso, 
responsabilidades administrativas a los funcionarios involucrados en las irregularidades. 
 
"En relación con los bienes, el proveedor no informó al IFE el universo de bienes que debía entregar, por lo que no 
fue posible comprobar su entrega respecto a los términos pactados y no se entregó la totalidad de los equipos que 
le fueron pagados. 
 
"Se determinó que 29 bienes, por un monto de 543.6 miles de pesos, fueron robados del almacén, y se desconoce 
la forma en que se efectuó la reposición, control, reasignación y resguardo de los mismos", apunta el informe. 
 
Señala que el monto de recuperaciones probables ascendería 87.1 millones de pesos. 
 
La Auditoría indica que no pudo verificar el manejo de 29.6 millones de dólares, IVA incluido, (405 millones 292 
mil 300 pesos). 
 
"Las irregularidades, inconsistencias y fallas en los procesos de licitación, contratación, implementación 
desempeño y operación del SIATE no garantizan a la sociedad la equidad en el uso de los medios de comunicación 
en la contienda electoral", dice el dictamen. 
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La Auditoría Superior hizo 49 observaciones al IFE, que se tradujeron en 5 recomendaciones, 10 solicitudes de 
aclaración y una promoción de comprobación fiscal de la empresa proveedora. 
 
Fallas 
  
El reporte de la ASF indica anomalías en la instalación del sistema de monitoreo de los tiempos del Estado. 
 
Ilícitos 
· Pagos indebidos y excesivos 
· Facturas sin requisitos fiscales 
· Sustracción de materiales 
· Gastos no autorizados 
  
Incumplimientos del proveedor 
· Especificaciones de equipo 
· Entrega de software 
· Irregularidades en sistemas de operación 
· Falta de capacitación  
  
$405 millones destinados para la red de monitoreo de publicidad electoral en radio y TV 
 
 

Exige auditor al IFE regresar su 'ahorro' 
Prevé ley reintegrar subejercicios, dice 

 
Carole Simonnet y Armando Estrop 

 
(17 febrero 2011).- El auditor superior de la Federación, Juan Manuel Portal, aseguró que el Instituto Federal 
Electoral está obligado por ley a devolver a la Tesorería de la Federación los 348 millones de pesos de supuestos 
ahorros que realizó durante el ejercicio fiscal 2010. 
 
"Si lo vemos en una forma muy clara, la ley dice eso. Habría que ver en qué condiciones fueron esos recursos. 
Aunque fueran autogenerados o economías, habría que ver si había las autorizaciones internas como para 
quedarse con ese recurso", dijo. 
 
El órgano electoral destinó ese dinero para constituir un Fondo de Modernización Inmobiliaria, lo que fue 
severamente cuestionado por el contralor interno, Gregorio Guerrero. 
 
Este funcionario exhortó el martes pasado a los consejeros del IFE a devolver los recursos y anunció que la 
próxima semana iniciará una auditoría en dicho instituto para transparentar las cifras y, en dado caso, fincar 
responsabilidades. 
 
Portal secundó a Guerrero: "En términos generales, me parece que debieron haberse reintegrado (los recursos)". 
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El auditor superior aseveró que no tiene facultades para ejercer una auditoría inmediata como la que pretende 
seguir Guerrero, ya que hasta junio comenzarán las revisiones de la Cuenta Pública 2010. 
 
"La Cuenta Pública la recibimos el 30 de abril. De ahí, nuestra planeación y entrega de un programa anual, que 
estaríamos hablando de mayo. En junio estaremos iniciando auditorías. 
 
"No sé si la del IFE sea de las primeras que iniciemos porque eso es gradual. No podemos hacer todas las 
auditorías al mismo tiempo. No tenemos la capacidad para hacerlo", indicó. 
 
Señaló que tienen un convenio con la contraloría interna del máximo órgano electoral del País, por lo que 
aprovecharán el avance que tenga la misma. 
 
 
 

Ven miedo en el PRD 
 
Ernesto Osorio 
 
(17 febrero 2011).- Luego de la anunciada alianza del PRD, Convergencia y PT, el líder de PAN en el DF, 
Obdulio Ávila, y el Delegado del PRI en la Ciudad, Jaime Aguilar, coincidieron en que es por miedo. 
 
"El miedo no anda en burro y ni yendo a bailar a Chalma el PRD va a mantener la Ciudad, anunciar con tanta 
anticipación su alianza nos habla del tamaño del miedo que tiene el PRD de perder adeptos", dijo Ávila. 
 
El priista aseveró que su partido representa la segunda fuerza en la Ciudad y la alianza de izquierdas no es más 
que la demostración del "miedo" que tiene el PRD a una competencia. 
 
 

 
Impugna el Invea decisión de Juez 
 
Alega GDF evidencia. Acusan que juzgador ignoró documentos presentados por las autoridades 
 
Iván Sosa y Víctor Fuentes y con información de Ernesto Osorio 
 
(17 febrero 2011).- La batalla legal del GDF en contra de una obra irregular desarrollada en San Jerónimo 819 
continúa. Ayer el Instituto de Verificación Administrativa (Invea) se inconformó en contra de la decisión judicial 
que permitió retirar, el viernes pasado, los sellos de clausura. 
 
El Invea señaló que el Juzgado Décimo Sexto de Distrito en Materia Administrativa omitió tomar en cuenta 
documentos con los cuales las autoridades ponen en duda la legalidad del certificado de uso de suelo presentado 
por el constructor. 
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REFORMA publicó ayer una tarjeta informativa del Juez Ricardo Gallardo, en la que señaló inconsistencias del 
GDF durante el juicio de amparo solicitado por la empresa en contra de la clausura impuesta el 14 de enero. 
 
"La autoridad no objetó de falso ningún documento ofrecido por la quejosa (la inmobiliaria), en específico el 
certificado de zonificación del inmueble relativo, pues incluso exhibió en el juicio el mismo documento que 
presentó el quejoso", apuntó el Juez. 
 
Fuentes del Invea expusieron que el 8 de febrero, un día antes de la audiencia en la que se evaluó conceder a la 
empresa la suspensión definitiva para levantar los sellos, se presentaron pruebas sobre la presunción de falsedad 
de la constancia de uso de suelo. 
 
Se anexó una "documental con la que se acredita que existe duda sobre la autenticidad de la Solicitud de 
Constancia de Zonificación para Uso del Suelo con número de folio 021843, ofrecida en copia certificada por el 
quejoso (la empresa) en la visita de verificación, que no ofrece en original y, por consiguiente, no acredita que 
cuenta con la autorización de la autoridad competente". 
 
Los abogados del Invea, revelaron las fuentes, sostuvieron una reunión con el Juez en la que se le exhibieron los 
documentos en los cuales la Secretaría de Desarrollo Urbano (Seduvi) notificó que esta dependencia "no expidió la 
copia del Certificado de Acreditación de Uso de Suelo por Derechos Adquiridos con folio 021843 de fecha 9 de 
julio de 1991". 
 
Pero el Juez omitió valorar los documentos y concedió la suspensión definitiva para levantar los sellos, indicaron 
las fuentes. 
 
Otra razón de la clausura, añadieron, tampoco considerada por el Juez, fue que la empresa construía más metros 
cuadrados de los autorizados. 
 
En este contexto, la Diputación Permanente de la ALDF aprobó ayer un punto de acuerdo para solicitar a la 
Contaduría Mayor de Hacienda de ese órgano para que en la Cuenta Pública 2010 incluya auditorías a los 
organismos relacionados con la autorización de usos de suelo para permisos de construcción. 
El punto de acuerdo enviado por el diputado del PRD Leonel Luna retoma lo difundido por REFORMA respecto a 
la existencia de una red dedicada a la falsificación, uso y "siembra" de documentos que han servido para iniciar 
obras irregulares. 
 
Con información de Ernesto Osorio 
  
El alegato 
  
El 8 de febrero, el coordinador jurídico del Invea entregó pruebas al Juez Gallardo en contra de Grupo Navel. 
 
En el oficio se señala, entre otras anomalías, que la empresa construía más metros cuadrados de los autorizados. 
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Pide IFAI abrir red telefónica de gobierno 
 
Leslie Gómez 

 
(17 febrero 2011).- El Instituto Federal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos instruyó a la 
Presidencia de la República a entregar el directorio vigente de la Red Privada del Gobierno Federal, conocido 
como "teléfonos rojos". 
 
En sesión del pleno, el IFAI consideró que los números que componen la red telefónica al servicio exclusivo de los 
funcionarios de alto nivel del Gobierno debe ser público, pues el conocerlo no pone en riesgo la seguridad 
nacional, ni la integridad de los funcionarios. 
 
En una primera respuesta a un particular la Presidencia de la República había notificado su incompetencia para 
atender el requerimiento y lo turnó a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
 
No obstante, tras ser notificado de que el particular interpuso un recurso de revisión la Presidencia le solicitó la 
información a la SCT, y decidió reservarla por un periodo de dos años con el argumento de que proporcionar esos 
datos pondría en riesgo la integridad de funcionarios públicos. 
 
La Presidencia aseguró que al dar a conocer el directorio privado se podría comprometer la seguridad nacional, así 
como las acciones destinadas a proteger la integridad, estabilidad y permanencia del Estado mexicano, la 
gobernabilidad democrática, la defensa exterior y la seguridad interior de la Federación. 
 
No obstante el comisionado del IFAI, Ángel Trinidad, expuso que no se acreditó en qué modo la entrega de este 
directorio de la Red Privada del Gobierno federal pueda comprometer la seguridad nacional o poner en riesgo la 
integridad de los funcionarios. 
 
Destacó que la publicación del directorio no implica la revelación de normas, procedimientos, métodos, fuentes, 
especificaciones técnicas, tecnología o equipo útiles a la generación de inteligencia para la seguridad nacional. 
 
Se trata, dijo, de un documento que únicamente contiene el nombre, el cargo y número de extensión de los altos 
funcionarios que cuentan con esa herramienta. 
 
Por ello, el pleno del IFAI revocó la respuesta de la Presidencia, y le ordenó entregar esta información solicitada, 
en la que sólo podrá suprimir lo relativo a datos relacionados con el domicilio particular de los funcionarios. 

 

Cuestan caro ex Presidentes Fox y Salinas 
Carole Simonnet y Claudia Salazar 

(17 febrero 2011).- En contradicción con el principio de austeridad, los ex Presidentes Vicente Fox y Carlos 
Salinas de Gortari costaron a la Nación un total de 16 millones 870 mil pesos en 2009, alertó la Auditoría Superior 
de la Federación, ASF. 
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Estos recursos sirvieron para pagar sueldos y actividades de sus séquitos respectivos de empleados, 20 civiles y 17 
militares para el primero y 14 civiles y 19 militares para el segundo. 

"Los acuerdos números 7637 y 2763-Bis, que sustentan la asignación del personal civil y militar al servicio de ex 
Presidentes, divergen de las medidas de racionalidad y de austeridad presupuestaria que rigen el ejercicio de los 
recursos públicos", mencionó al realizar una auditoría a la gestión financiera de la Presidencia La manutención 
otorgada a los ex Mandatarios, generó erogaciones por 32 millones 660 mil pesos, las cuales se utilizaron para 
pagar 166 plazas. 

Además de Fox y Salinas, el Gobierno gastó 4 millones en Ernesto Zedillo -quien decidió no recibir la pensión 
presidencial y sólo ocupa personal de apoyo-, 7.5 millones en De la Madrid y 3.6 millones en Echeverría. En un 
apartado, menciona que incluso a la viuda de José López Portillo, Sasha Montenegro, se le entregaron 900 mil 
pesos y en un primer tiempo el SAT no le aplicó la retención por concepto de ISR, a diferencia de los cinco ex 
Presidentes. 

La ASF señaló también que parte del personal contratado por los ex presidentes no cumple con el nivel escolar que 
sus plazas requieren. 

"En la revisión de 95 expedientes del personal civil asignado a ex presidentes, se identificaron 13 casos (13.7%) en 
los que los servidores públicos que ocupan una plaza de mando medio presentan un grado de escolaridad que no 
corresponde con el citado nivel de la plaza; al respecto, se observó que la Presidencia de la República no cuenta 
con perfiles de puestos", puntualizó. 

Consentidos 

 Esto fue lo que el Gobierno federal destinó para gastos de los equipos de ex Presidentes 
(Cifras en millones de pesos) 

 

Luis Echeverría 3.6 

Ernesto Zedillo 4 

Miguel de la Madrid 7.5 

Carlos Salinas 7.9 

Vicente Fox 8.9 
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Cansa pluralidad a Peña y a FCH.- Woldenberg 
 
Lourdes Zambrano 
 
(17 febrero 2011).- Corresponsal 
MONTERREY, NL.- Los partidos políticos, el Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto y hasta el propio 
Presidente de la República han externado su fastidio hacia el pluralismo resultado de la democracia que vive el 
País, señaló ayer José Woldenberg. 
 
Al presentar la conferencia titulada "El desencanto con la incipiente democracia", el ex presidente del IFE dijo que 
Peña Nieto externó, en un editorial, su deseo de que una fuerza política pudiera tener mayoría en el Congreso por 
ley, si no se lograba en las urnas. 
 
"Lo que proponía era que aquel partido político que obtuviera 35 por ciento o más de los votos fuera la primera 
fuerza y, por mandato de ley, tuviera 50 más uno de los diputados; es decir, que lo que los ciudadanos no daban, 
un mandado mayoritario, la ley lo diera. 
 
"Es quizá la propuesta más decantada que, desde mi punto de vista, ilustra ese cansancio con el pluralismo 
equilibrado", expresó el analista. 
 
Incluso, dijo, el Presidente Calderón propuso que la fuerza de dos contendientes, en una segunda vuelta, pudiera 
jalar votantes en la elección del Senado. 
 
"Lo que me llama la atención es la idea de querer hacer coincidir esta segunda vuelta presidencial con la primera y 
única vuelta para elección de diputados y senadores. 
 
"¿Qué creo que está detrás de la propuesta? La idea de que una vez que haya dos candidatos a la Presidencia de la 
República, ésos van a arrastrar los votos hacia sus partidos para diputados y senadores, de tal suerte que con eso 
hay la posibilidad mayor de construir una mayoría en el Congreso", opinó el académico. 
 
Woldenberg comentó, sin embargo, que en la democracia todo es más lento. 
 
"Hoy, hemos descubierto que el sistema democrático es más tortuoso, es más lento, más complicado, que se 
necesita escuchar al otro, conceder, negociar, pactar, que esto no se puede hacer de la noche a la mañana y todo el 
mundo se desespera", señaló. 
 
Hoy, dijo, es común escuchar la letanía de que México no puede avanzar porque hay un empate de fuerzas y que es 
catastrófico. 
 
Woldenberg, quien inauguró el foro "Comprender México", organizado por la Cátedra Alfonso Reyes del Tec de 
Monterrey, presagió que en las elecciones de 2012 será más difícil que contienda un nuevo partido político ante las 
trabas que representa el sistema electoral del País. 
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PLAZA PÚBLICA / Guerra en telecomunicaciones 
 
Los gigantes de la televisión y la telefonía celular disputan sus mercados palmo a palmo, ante la 
justicia y ante el público mediante mensajes con acusaciones infundadas y medias verdades 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(17 febrero 2011).- La cuantía de los negocios de telecomunicaciones, la consiguiente pugna por el mercado, el 
poder político y financiero de los participantes, la feble condición de los órganos que regulan la materia, todo eso 
propicia una ruda disputa entre los gigantes de las telecomunicaciones. Televisa y Telmex-Telcel libran su refriega 
ante las autoridades administrativas y bursátiles, en los tribunales y en el campo de la información pública. 
Mediante mensajes aparecidos esta semana se imputan conductas que son semejantes a las suyas propias, dicen 
medias verdades a la par que se acusan de mentirosas. 
 
Televisa ha abierto dos frentes de guerra contra las empresas de telecomunicaciones de Carlos Slim. Por un lado, a 
través de la Cámara Nacional de la Industria de Telecomunicaciones (Canitec) combate en el terreno de la 
telefonía móvil, y denuncia las prácticas de Telcel. Por otro lado, Televisa directamente a través de Sky, su 
empresa de televisión satelital, intenta crear un litigio con Telmex en ese espacio, a partir del vínculo mercantil de 
esta empresa telefónica con Dish México. 
 
No hay límite en las acusaciones. Según la Canitec, Telcel es un depredador que "ha cobrado a la sociedad más de 
$16,000 millones de dólares desde 1999". Así reza uno de los titulares de su mensaje publicado el lunes y el martes 
pasados. Nada en el resto del desplegado sustenta esa afirmación, sobre la que no vuelve la Cámara, por lo que es 
evidente su pretensión de escandalizar con imputaciones impertinentes (es decir, que no hacen a la cuestión en 
litigio) a una empresa competidora de algunas de sus integrantes. 
 
La nuez de este debate es la tarifa de interconexión, es decir el pago que una telefónica debe hacer a otra para 
completar una llamada. Según Canitec, la tarifa de Telcel por dicho servicio es 127 por ciento más cara "que las 
establecidas por el gobierno". No hay tales "tarifas establecidas por el gobierno". La Cámara llama de esa manera a 
resoluciones de la Cofetel y la SCT para resolver litigios particulares. En el que mantenían Axtel y Telefónica en 
efecto se determinó que el precio a pagar era de 42 centavos por minuto, mientras que el 4 de febrero Telmex pide 
por la interconexión 95 centavos por minuto. Esa oferta, dice la Canitec, "evitaría la disminución inmediata de las 
tarifas de interconexión en beneficio de la sociedad mexicana". Telcel dice en respuesta que su anuncio "no obliga, 
simplemente informa", a diferencia de otros oferentes de dicho servicio que no dan cuenta pública de sus tarifas. 
Telcel aclara, además, que las resoluciones citadas por Canitec se encuentran en los tribunales, pues la empresa de 
Slim juzga que no cumplen con elementos como "una metodología de costos transparente, uniforme y de 
aplicación general". 
 
Con más retórica que argumentos, Canitec llama a la oferta de Telcel "una burla a los competidores, una afrenta a 
la autoridad reguladora y un desprecio generalizado por los usuarios de telecomunicaciones del país". Éstos 
apenas aparecen en el fondo de la pelea, sin recibir sino raramente el beneficio de la competencia. Según Telcel, 
"diversos concesionarios afiliados a la Canitec pagan desde el 2005 tarifas de interconexión menores a las 
ofrecidas por Telcel" y no trasladan esa reducción a los usuarios. 
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En cuanto a la tv satelital, Televisa ha denunciado a Telmex con la intención de desmantelar a Dish México, que 
compite con Sky por ese mercado, en que hasta hace tres años reinaba el consorcio de la familia Azcárraga. Como 
se ha dicho antes, porque la disputa data de entonces, Telmex no es socio sino proveedor de servicios de Dish, a 
diferencia del alegato de Televisa que al formularlo ante la autoridad pretende que se condene a Telmex por eludir 
la frontera de su título de concesión, acotamiento que le impide entrar en la televisión y la coloca en desventaja 
frente a Televisa, que al menos a través de Cablevisión ya opera telefonía móvil. 
 
Si prosperara la pretensión de Televisa, Dish perdería uno de los elementos que le han permitido ser un fuerte y 
temible competidor de Sky. Dish México (formada por MVS Comunicaciones y Echostar Corporation) recibe de 
Telmex servicios de facturación y cobranza a través del recibo telefónico, así como la comercialización de sus 
servicios a través de su vasta red de distribución. Es decir, los usuarios pueden contratar a Dish en las oficinas de 
Telmex y allí adquirir los decodificadores necesarios para la recepción de su señal. Telmex ofrece servicios 
semejantes a casi mil empresas privadas y públicas, con las que no mantiene otra relación que esa de proveeduría, 
tal como ocurre con la competidora de Sky. 
 
"Telmex -asegura en su mensaje de ayer- no participa ni directa ni indirectamente en el capital de Dish México". 
Pero también advierte: "En el futuro, podríamos participar en una inversión conjunta... en caso de que sea 
aprobada por las autoridades correspondientes, como Telmex lo ha comunicado reiteradamente en sus reportes 
bursátiles", tanto a la U.S. Securities and Exchange Commission (SEC) como a la Bolsa Mexicana de Valores. 
 
Descreída de esa afirmación, y temerosa ante el aviso, Televisa ha pedido a la Comisión Federal de Competencia 
determinar si es verdad que su relación con Dish es de mera prestación de servicios o se trata de una sociedad 
disimulada. Un fallo adverso a Telmex afectaría a Dish, que se vería obligada a establecer su propia estructura, 
cuyos costos le impedirían ofrecer su servicio con las tarifas reducidas que hoy le permiten crecer. 
 
Cajón de sastre 
  
Parece confirmarse que el escritor Jorge Volpi deja la dirección del Canal 22 pues recibirá una encomienda 
diplomática en Europa. Por lo menos se perciben aprestos para que ocupe el cargo, provisional o definitivamente, 
la subdirectora Magdalena Acosta, que ha tenido desempeños brillantes en el área cultural. El relevo está 
produciendo confusiones y discontinuidades. Por ejemplo, se ha aplazado ya dos veces la transmisión de una serie 
de cinco programas de media hora sobre el periodista Julio Scherer, dirigida por Elvira García. Se había previsto el 
comienzo para el 24 de enero y luego para el comienzo de febrero. Ya estamos en la segunda quincena de este mes 
y ni siquiera se ha establecido una nueva fecha para el estreno de una biografía esencial en el México de hoy, por 
más que no incluya una entrevista con él por su conocido hermetismo. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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José Woldenberg / Elecciones 
 

José Woldenberg 
 
(17 febrero 2011).- No recuerdo dónde lo leí. En una ocasión le preguntaron a Daniel Bell (recién fallecido) si 
creía que a las disciplinas sociales se les podía considerar ciencias en el sentido de elaborar pronósticos con un alto 
grado de certeza. Y de manera socarrona contestó que sí. Dijo: "En los Estados Unidos habrá elecciones en 1976, 
1980, 84, 88, 92, 96, 2000...". 
 
Se trata de una aparente obviedad, pero no lo es. Las elecciones son la punta de un iceberg civilizatorio, expresan 
el acuerdo de las principales fuerzas y grupos de un país por resolver las transiciones de gobierno a través de una 
fórmula participativa, institucional y pacífica. Se escribe fácil pero sólo después de innumerables esfuerzos las 
sociedades logran contar con un método no violento para resolver las sucesiones en el poder del Estado. 
 
Las elecciones ordenan, ofrecen horizonte. Desde hoy, desde ayer, se empiezan a formar las constelaciones de 
intereses que coagularán en el proceso comicial del 2012. Y algo similar sucede en las elecciones en los estados. 
Las fuerzas se alinean tras y con diversos partidos y candidatos, los cuales tienden puentes de contacto y 
comunicación con organizaciones y grupos diversos, tejen redes de relaciones y compromisos y saben que irán a 
buscar el respaldo ciudadano, el cual se dividirá modelando ganadores y perdedores en los distintos espacios de 
representación. 
 
De las recientes elecciones en Guerrero y Baja California Sur se pueden sacar variadas lecciones, las luces y las 
sombras de nuestros procesos comiciales. Las alianzas entre partidos, las escisiones, los realineamientos, son el 
eslabón más visible y ordenador de la pugna política. Pero debajo de ellos se construyen bloques de intereses que 
los sostienen y les ofrecen proyección. Ello es connatural a cualquier elección pero vale la pena subrayarlo porque 
suele pensarse que se trata sólo de una pugna entre partidos. 
 
En esos alineamientos un rasgo parece destacar por encima de todos: el pragmatismo. Reblandecidas las 
identidades ideológicas, erosionadas las disciplinas partidistas, construidas vías diversas para arribar a los cargos 
de gobierno y legislativos (hace menos de 25 años existía -casi- una sola, el PRI), cada coyuntura electoral desata 
las expectativas y las ansias de triunfo. Y si esas aspiraciones no encuentran satisfacción en un partido, bien 
pueden encontrar refugio y plataforma de lanzamiento en otro. Aunque parezca increíble esa dinámica tiene una 
cara virtuosa: la "desdemonización" del adversario. A fuerza de repetirse las fugas de candidatos de sus partidos de 
origen para colocarse en las filas de sus anteriores adversarios, aparece la constatación fría y contundente de que 
los demonios en la política actual no existen y que se trata más bien de construcciones retóricas buenas para 
cohesionar a los militantes y espantar a los votantes. 
 
La cara preocupante de ese trasiego es la pérdida de identidad de las diferentes opciones, el alineamiento de las 
voluntades por personas y no por proyectos, la desvalorización del sentido de la política. Ese pragmatismo 
rampante resta significado al combate electoral y la pedagogía fundamental que se transmite es la del éxito, único 
rasero con el que se miden las "apuestas" electorales. Por esa vía -que nubla el sentido de la política- se incrementa 
la escisión entre políticos y franjas relevantes de ciudadanos. 
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Por otro lado, la calidad de la jornada, su alta civilidad, la participación sin incidentes, es quizá una de las 
edificaciones más importantes de las últimas décadas. Comicios cada vez más competidos, inciertos en sus 
resultados, tensos por las energías que desatan, transcurren el día de las elecciones dentro de una normalidad que 
es ya un patrimonio de todos. No obstante, esa coexistencia pacífica contrasta con lo que sucede en las campañas. 
El problema mayor parece ser el de la transferencia ilegal de recursos públicos a las campañas. La presunción de 
que los partidos y candidatos son arropados por los recursos que ponen a su disposición los gobernadores es quizá 
el disolvente más corrosivo del ambiente electoral. Se trata de un delito que, al no ser atajado, genera una espiral 
que erosiona no sólo la convivencia sino la legalidad de los propios comicios. En ese terreno habría que reconstruir 
una normatividad que permitiendo que los políticos de todos los niveles puedan hacer política sin esconderse, es 
decir, hablando, opinando, marchando, debatiendo; fueran sancionados solamente cuando utilizan recursos 
públicos -materiales, humanos o financieros- para apoyar a cualquier candidato y a cualquier partido. No se 
construye un sistema democrático para luego impedir que hagan política los políticos. 
 
Porque de lo que se trata es de fortalecer el expediente que hoy cobija la coexistencia de la diversidad y que es 
aceptado de manera (casi) universal como el único legítimo para llegar a los cargos de gobierno y legislativos. Y 
desgastarlo no conviene (o no debería convenir) a nadie. 
 
 
 

JAQUE MATE / El reto a Cué 
 
Sergio Sarmiento 
 
(17 febrero 2011).- "No hay moral en la política: sólo conveniencia". 
Lenin 
  
Ahora le toca el turno a Gabino Cué. La Sección 22 del SNTE y la APPO están tratando de calar al nuevo 
gobernador de Oaxaca. Quieren ver si, como Ulises Ruiz, termina por echarse para atrás y darles todo lo que 
quieren. 
 
Ayer los líderes de estos grupos, encabezados por Azael Santiago Chepi, secretario general de la Sección 22, 
rechazaron los intentos del gobernador por dialogar con ellos. Señalaron que no habían aceptado las peticiones ni 
del secretario particular del gobernador ni del director del Instituto Estatal de Educación Pública del estado, 
Bernardo Vásquez Colmenares. 
 
Para siquiera empezar un diálogo, según el maestro Azael, deben ser destituidos primero el propio Vásquez 
Colmenares, la secretaria de Gobierno, Irma Piñeyro, y el secretario de Seguridad Pública, Marco Tulio López 
Escamilla. 
 
En otras palabras, el gobernador debe primero dejar públicamente en claro que quienes toman las decisiones en el 
estado, incluso en la integración del gabinete, son la Sección 22 y la APPO. Sólo después se le permitirá discutir 
con los líderes qué más se les puede entregar. No se le ha exigido todavía al gobernador su renuncia porque los 
líderes suponen que a éste se le podrá manipular... y con uno nuevo nunca se sabe.   
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Los dirigentes de la Sección 22, un grupo del SNTE disidente del liderazgo de la maestra Elba Esther Gordillo, y la 
APPO buscaron la confrontación violenta este martes 15 de febrero. Sus militantes atacaron a los grupos de policía 
estatal y federal que protegían el Palacio de Gobierno en el que se encontraban el gobernador y el presidente 
Felipe Calderón. Este último realizaba su primera visita al estado bajo el nuevo gobierno de Cué. Los activistas 
golpearon al propio secretario de Seguridad, López Escamilla, y a varios policías. Privaron también de su libertad a 
tres mujeres policías. 
 
Para el 16 de febrero, los dirigentes de la Sección 22 ya habían suspendido clases, como es costumbre en Oaxaca, y 
ordenado movilizaciones y bloqueos de carreteras. El gobernador Cué los dejó hacer. Los usuarios de las carreteras 
tuvieron que correr con el costo de estos bloqueos. El centro de la capital fue también tomado por los 
manifestantes. Al gobernador no le importó mucho porque despachó en Ciudad Administrativa en lugar de hacerlo 
en Palacio de Gobierno. Sin embargo, para la enorme mayoría de los oaxaqueños, que no tienen ni oficinas ni 
escuelas alternas, la movilización significó la pérdida del día. 
 
El gobernador Cué ha tratado de ser razonable. Ha liberado a todos los detenidos del 15 de febrero, ha pedido 
disculpas públicas y no se ha cansado de decir que no hay razón para las movilizaciones puesto que Oaxaca ha 
tenido ya una alternancia y el PRI está fuera del gobierno. Pero cada vez es más claro que el problema no es, nunca 
fue, un gobernador priista. La Sección 22 y la APPO buscan controlar el gobierno de Oaxaca. 
 
Habrá que ver si Gabino Cué lo permite. Ulises Ruiz intentó en el inicio de su mandato negarse a las exigencias de 
estos grupos. Al final tuvo que ceder, pero ni aun así lo dejaron gobernar en paz. 
 
Ahora le toca a Cué. El gobernador electo por una clara mayoría popular, el que recibió el respaldo del PRD, el PT, 
Convergencia y el PAN, el que es amigo de Andrés Manuel López Obrador pero que el martes recibió al presidente 
Calderón, debe decidir si se enfrenta a los chantajes y deja en claro que el único gobernador es él, ya que fue electo 
democráticamente, o si entrega el gobierno a la Sección 22 y a la APPO y se dedica a tomar órdenes de ellos el 
resto de su sexenio. 
 
Contagio democrático 
  
Las protestas del mundo árabe han llegado a Bahrein, uno de los países más ricos del mundo. La epidemia que 
empezó en Túnez y pasó a Egipto no se está quedando solamente en las naciones pobres. El agravio no es 
simplemente económico, como algunos analistas han planteado, sino político: es producto de la falta de 
democracia en los países árabes. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
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Carlos Elizondo Mayer-Serra / Para ser ciudadano 
 
Carlos Elizondo Mayer-Serra 
 
(17 febrero 2011).- Apetición del primer ministro, en la India un grupo experimentado en sistemas 
informáticos, liderados por un multimillonario, se ha puesto una tarea para el beneficio de sus compatriotas más 
pobres: sacarles un documento de identidad. Se estima que 10 millones de niños indios al año nacen pero no 
existen; no están registrados. No tienen acceso a servicio público alguno. 
 
La tarea es complicada. Registrar con datos biométricos a todos los indios implica construir la base de datos más 
grande del mundo, son cerca de mil 200 millones de personas. Este proyecto, desarrollado gratuitamente por este 
grupo, con el apoyo del gobierno indio, que hasta ahora ha aprobado un presupuesto de 670 millones de dólares, 
le permitirá a todo niño existir y a todo indio la posibilidad ser ciudadano con derechos. 
 
En México, el gobierno quiere hacer lo mismo. Acá nadie dona, todo será pagado con nuestros impuestos. El 
objetivo: que cada mexicano tenga una identificación única. Para ello se requieren datos biométricos. Sólo así 
puede ser seguro. 
 
El proyecto ha enfrentado resistencias. Primero la del IFE. No quieren competencia con su credencial de elector. 
Muchos se registran, no para votar, sino para tener una credencial para entrar al antro o para cobrar un cheque. Si 
tuvieran acceso a un registro ciudadano, quizás ya no buscarían su IFE, con lo cual partidos e IFE verían sus 
clientes reducidos, pues éstos no se miden por quienes votan, sino por los registrados. El monto que cobran los 
partidos por prerrogativas depende de cuántos mexicanos tienen IFE. Cuando al IFE se le acusa de ser muy caro, 
que lo es, nos cuentan que el registro sale muy caro, pero no quieren soltarlo. Menos tener competencia. 
 
A la primera presión contra la cédula, el secretario Blake cedió: ya no habrá adultos registrados, sino, por ahora, 
sólo menores de edad. En fin, lo suyo es ceder, como lo hizo con el SME al poco tiempo de llegar a su puesto. Sin 
embargo, no ha sido suficiente. Al saber que cede a la menor provocación, se trata de seguirlo presionando, ya 
cederá. 
 
Siguen las críticas, los más vocales han sido los priistas. Alegan que les preo- cupa la privacidad de los niños que 
serían registrados. 
 
La credencial del IFE tiene ese riesgo, y ya vimos que la base de datos terminó en manos de una empresa 
transnacional. Pero ante ese riesgo que hoy existe en cualquiera de nuestros documentos, la solución no es 
cancelar el proyecto. Se trata de poner los candados y los arreglos institucionales adecuados, como hacer un 
órgano autónomo que asegure que no se usará para fines políticos (ni que se compartirá con los partidos, como 
sucede con la base del IFE), no frenar un recurso elemental de todo Estado, saber quién es quién. Debiera servir 
para votar y para muchas otras cosas, entre otras, registrar a los millones de niños mexicanos que no tienen acta 
de nacimiento. Se estima que en México hay unos 10 millones de personas sin acta de nacimiento, de los cuales 3.9 
serían niños. 
 
 
 

13 



 
 JUEVES 17 DE FEBRERO DE 2011 
 
No es optativo registrarse. La obligación está en el artículo 36 de la Constitución: "Inscribirse en el catastro de la 
municipalidad, manifestando la propiedad que el mismo ciudadano tenga, la industria, profesión o trabajo de que 
subsista; así como también inscribirse en el registro nacional de ciudadanos, en los términos que determinen las 
leyes". Este artículo reformado entró en vigor desde 1990. Aún no se logra cumplir. 
 
Si no nos gusta esta obligación, habría que cambiar el texto constitucional, pero mientras siga ahí, la autoridad 
está en falta y nosotros también. No sólo por no estar registrados como ciudadanos, muchos tampoco lo están en 
el catastro y nadie manifiesta cómo subsiste. 
 
Para estimular el cumplimiento de esta obligación hay una salida: ligar los derechos de acceso a beneficios de los 
distintos programas a estar registrado. Es lo mínimo que se le puede pedir a un ciudadano. Para quienes hoy son 
aviadores, reciben doble Oportunidades o están en la ilegalidad hay razones para resistirse, pero para un 
ciudadano que cumple es mejor vivir en un país donde todos están registrados. 
 
Pero si se quiere un estímulo mayor: repartamos, entre todos los mexicanos con registro, la renta petrolera. El año 
pasado nos hubieran tocado 5 mil 700 pesos a cada uno. Agreguémoslo a nuestros ingresos quienes paguemos 
impuestos, restemos de quienes reciben Procampo u otro beneficio. Nos ahorramos burocracia, evitamos 
duplicidades en los padrones y complicamos la evasión fiscal. 
 
elizondoms@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(17 febrero 2011).- DICEN QUE en Política no hay coincidencias. Quizá por eso no deja de ser curiosa la 
repentina revuelta magisterial en Oaxaca. 
 
Y ES QUE la violencia desatada por la rijosa Sección 22 del SNTE y la ya supuestamente amaestrada APPO, se da 
justo ahora que el escándalo rodea al ex gobernador Ulises Ruiz. 
 
AHÍ ESTÁN los expedientes abiertos sobre las obras que el anterior gobierno estatal pagó, pese a que nunca se 
concluyeron; y, ¡claro!, también el del regalazo de despedida que le dio Ulises a sus incondicionales, con cargo al 
erario, por supuesto. 
 
PERO, BUENO, no hay que ser malpensados. Difícilmente la revuelta en contra del nuevo gobernador, Gabino 
Cué, tiene algo que ver con esos asuntos. 
 
 
Y MUCHO MENOS con la exhaustiva auditoría que se le está aplicando al gasto en salud -instalaciones, equipo 
médico, camas, medicinas y un largo etcétera- del gobierno de Ulises Ruiz, quien ahora se dedica, ¡qué 
casualidad!, a atender su nuevo negocio: un hospital. 

14 

mailto:elizondoms@yahoo.com.mx


 
 JUEVES 17 DE FEBRERO DE 2011 
 

15 

 
EN MEDIO de la cruenta lucha que libran cárteles rivales por el control de Tamaulipas, este sábado el presidente 
Felipe Calderón estará de visita por esas tierras. 
 
PARA DARSE una idea de lo intensa que está la batalla, nada más el lunes hubo 26 personas abatidas en los 
municipios Nuevo Padilla, San Fernando y Ciudad Victoria. 
 
POR ELLO no deja de ser simbólica la visita de Calderón que, en pleno 19 de febrero, el mero Día del Ejército, 
estará de gira por Reynosa. 
 
SE TIENE programada una encerrona con el gobernador Egidio Torre en la que se espera algún anuncio 
importante en cuanto a refuerzos federales para combatir al narco. 
 
EL QUE SEGURAMENTE hizo gárgaras con vinagre y sal de grano esta mañana fue Alejandro Encinas. 
 
EL COORDINADOR de los diputados perredistas trae un fuerte problema de bronquitis, por lo cual ayer descansó 
para enfrentar la pesada agenda de hoy. 
 
NOMÁS DE ENTRADA se reunirá muy temprano con el priista Francisco Rojas y con la panista Josefina Vázquez 
Mota para ver si ahora sí ya se ponen de acuerdo para el nombramiento de los tres consejeros electorales del IFE. 
 
DICEN QUE Encinas podría hacerle al PRI una oferta difícil de rechazar: que los tricolores desistan de su 
pretensión de imponer a dos de los consejeros y, a cambio, los perredistas le dejarían el último año la presidencia 
de la Cámara de Diputados a Beatriz Paredes. 
 
LUEGO DE esa junta, Encinas atenderá la sesión en San Lázaro para de ahí irse corriendo a la gira con Andrés 
Manuel López Obrador en el Estado de México. 
 
MÁS VALE que se cuide esa garganta el perredista, no le vaya a pasar lo que al de la canción que del chorro de voz 
que tenía... ¡nomás le quedó un chisguete! 
 
¡QUÉ EXTRAÑO! Tanto que le gustan las cámaras y los reflectores a Enrique Peña y resulta que se perdió una 
gran oportunidad de lucirse. 
 
EL MEXIQUENSE fue el gran ausente en la pasarela, perdón, en el foro de presidenciables realizado ayer en la 
Universidad Iberoamericana. 
 
OFICIALMENTE no hay una explicación de por qué no aceptó participar Peña. 
 
SIN EMBARGO, entre los organizadores del foro se comentaba, eso sí de manera muy discreta, que al Gel-Boy no 
le gustó que hubiera sesión de preguntas y respuestas. ¡Caray! Para eso es el apuntador. 




